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Делать жизнь с когоТолько вместе
мы — сила

Челябинские коммунисты поддержали протест садоводов

7 ОКТЯБРЯ Челябинский обком КПРФ сов�
местно с активистами садового товарищест�
ва «Петушок» провёл митинг протеста про�

тив строительства дороги через территорию их са�
доводческого товарищества.

На Алом поле собралось более 350 человек, ко�
торые категорически высказались против такого
решения местных властей, ущемляющего их пра�
ва. Проблема назревала давно — с начала строи�
тельства в 2000�е годы на западном берегу Шерш�
нёвского водохранилища элитных коттеджных
посёлков.

Большие деньги местных олигархов и их связи
в органах власти ломали и уничтожали всё: зелё�
ную зону за водохранилищем (лёгкие города в его
западной части), водоохранную зону единствен�
ного источника питьевого водоснабжения мил�
лионного областного центра, а также прилегаю�
щих к нему городов Копейска, Коркина, Еман�
желинска и десятков небольших посёлков и посе�
лений. Ломали, несмотря на протесты общест�
венности и многих специалистов природоохран�
ных органов, а также на существующие экологи�
ческие запреты и нормы.

Новым испытанием для простых челябинских
садоводов в таком неравном противостоянии ста�
ло совместное решение администрации Соснов�
ского района (сад «Петушок» расположен вблизи
Челябинска, но на территории соседнего Со�
сновского района) и министерства дорожного
строительства Челябинской области о строитель�
стве четырёхполосной автомобильной дороги че�
рез территорию ТСН «Петушок».

Что же ждёт садоводов в случае реализации та�
кого решения властей? Вот лишь некоторые из
вполне реальных последствий.

Под снос попадут около сотни садовых участ�
ков. Будут уничтожены существующие коммуни�
кации, системы энерго� и водоснабжения. Резко
ухудшатся условия для занятий садоводством и

огородничеством из�за шума и загазованности от
автомобильного транспорта. Именно об этом го�
ворили многие выступавшие на митинге.

Стоит сказать, что есть ещё один аспект про�
блемы. Речь идёт о «садоводах высшего сорта» и
«низшего сорта». К первым относятся владельцы
роскошных дворцов и коттеджей посёлка Запад�
ный�2. Ко вторым — владельцы участков ТСН
«Петушок». И понятно, почему первоначальный
проект трассы, пролегающей через элитный по�
сёлок Западный�2, где затрагивалась несравнимо
меньшая часть территории, был отменён, а под
каток дорожников направлены их соседи «низ�
шего сорта» — садоводы «Петушка», в основном
простые жители, пенсионеры, ветераны.

— Мы обращались к представителям главных
парламентских партий области (ЕР, ЛДПР, СР,
КПРФ), просили у них поддержки и помощи, —
отметила в своём выступлении председатель
правления ТСН «Петушок» Галина Котова. — Но
никто из них, кроме коммунистов, нас не поддер�
жал. Сегодня мы приносим благодарность руко�
водству Челябинского обкома КПРФ за помощь,
за организацию этого митинга и надеемся с учас�
тием коммунистов отстоять свои права.

Выступивший перед участниками митинга
первый секретарь Челябинского обкома КПРФ
Игорь Егоров подчеркнул, что в последние годы
власти всех уровней внедряют порочную прак�
тику решения действительных проблем за счёт
самых обездоленных и незащищённых слоёв на�
селения, к которым в значительной мере отно�
сятся садоводы.

— Мы всегда последовательно защищали, —
отметил он, — и будем защищать человека тру�
да и справедливые требования социально неза�
щищённых слоёв населения. Только вместе,
объединившись, мы сможем заставить власть
нас услышать. 

Николай ПРИРОДИН.

И МЕННО Слуцкий рай�
он, как и соседние с
ним Несвижский и Ко�

пыльский, имеет возмож�
ность заметно увеличить про�
изводство животноводческой
продукции, прежде всего мя�
са. Потому что здесь, по вы�
ражению Лукашенко, идеаль�
ные условия для выращива�
ния зерна. Только не надо, об�
ращаясь к председателю обл�
исполкома Анатолию Иса�
ченко, предупредил прези�
дент Белоруссии, искать ин�
весторов�частников и думать,
что они придут и станут про�
изводить свинину, говядину,
птицу.

— Если бы ты отдал эту
землю и сказал: производи,
— он бы (инвестор. — О.С.)
зерно посеял, продал и в шо�
коладе был бы. Но нам же не
так надо. Нам надо произвес�
ти зерно, переработать его и
получить мясо�молочную
продукцию. Мы не можем, —
пояснил Александр Лука�
шенко, — пойти российским
вариантом: получили 130
миллионов тонн зерна и ста�
ли лидерами после Америки
по его продаже. Встаёт во�
прос: вы что, мяса, молока
имеете в России под полную

потребность? «Нет, не име�
ем». А зачем зерно продаёте?

Действительно, зачем?
— Потому что всё частное,

частник не хочет заниматься
сложным производством, а
сложное производство — это
мясо�молочное. 

Его�то и подорвали россий�
ские «реформаторы». Доста�
точно напомнить, что через 27
лет после прихода их к власти
Россия производит мяса мень�
ше, чем в советское время, ещё
меньше — чуть ли не вдвое —
молока. Она стала крупней�
шим в мире импортёром жи�
вотноводческой продукции, в
то время как Белоруссия —
крупнейшим её экспортёром.

Собственно, все эти годы
продолжается трагедия, о ко�
торой говорят специалисты
сельского хозяйства и не раз
писала «Правда». Частник бро�
сился туда, где можно полу�
чить быструю и лёгкую при�
быль. Из�за такого же броска в
«чёрное золото» — нефтедобы�
чу — были подорваны и разру�
шены отрасли, определяющие
технический прогресс — от
станкостроения до электрони�
ки — и обеспечивавшие народ
товарами собственного произ�
водства — от текстиля до обу�
ви. «Невидимая рука рынка»
привела к господству сырьево�
го подхода. В то время когда
Россия гонит за кордон сырую
нефть и зерно, обескровливая,
подрывая и разрушая сложные
высокотехнологичные отрас�
ли, Белоруссия укрепляет их.
Пожалуй, самый яркий при�

мер — ситуация в животновод�
стве, которое благодаря госу�
дарственной поддержке и ре�
гулированию вышло на совре�
менный мировой уровень. 

— Мы не допустим, — за�
явил Александр Лукашенко, —
чтобы человек пришёл и ска�
зал: «А вы ко мне не лезьте, я
что хочу, то и продаю — на
рынке есть спрос». Да, есть
спрос, но мы оставим населе�
ние без мяса и молока.

К тому же, добавил прези�
дент Белоруссии, животновод�
ческую продукцию выгодно
поставлять и на зарубежные
рынки. Готовность покупать её
высказал недавно, например,
находившийся с визитом в
Минске президент Венесуэлы
Николас Мадуро. Белорусское
мясо и молоко, экспортируе�
мые в десятки стран, стали од�
ним из главных источников
пополнения бюджета. 

Подтвердив, что в сельском
хозяйстве и впредь будет про�
водиться оправдавшая себя
политика, Александр Лука�
шенко заметил:

— Мы должны в комплексе
подходить к данному вопросу.

Увы! В комплексе — это не
для российского руководства.
Оно служит его препохабию
капиталу, готовому ради быст�
рой прибыли пойти на любое
преступление. И эти преступ�
ления скрывает. А то и возво�
дит их в ранг невиданных до�
стижений. Как тот же «небыва�
лый экспорт зерна», свидетель�
ствующий лишь о преступном
развале животноводства, со�
здавшем «зерновые излишки».

Олег СТЕПАНЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Минск.

Александр ЛУКАШЕНКО:

«Мы не можем пойти
российским вариантом»

Во время рабочей поездки в Слуцкий район прези!
дент Белоруссии Александр Лукашенко поднял во!
прос о развитии мясо!молочного производства в
Минской области. Как выяснилось, не случайно.

«В ЗДАНИИ гостиницы «Екате�
ринбург�центральная», — гла�
сит текст, — во время дружест�

венного визита в Советский Союз в
1963 году останавливались видные ку�
бинские революционеры Фидель Каст�
ро Рус и Эрнесто Че Гевара».

Кто осмелился на столь дерзкую ак�
цию в столице Урала? Ведь практичес�
ки тем самым её инициаторы «бросили
перчатку» и новоиспечённому губерна�
тору, и президенту, да и всему антина�
родному режиму. А то, что памятный
указатель появился именно в день гибе�
ли Че Гевары 50 лет назад в Боливии,
свидетельствует о главном: у подлин�
ной Революции есть начало, но у неё
никогда не будет конца. Весьма много�
значителен и другой факт. Знак о визи�
те выдающихся кубинцев крепился на
стене руками комсомольцев.

— Горжусь, что идея об увековечении
памяти в день расправы над легендар�
ным Че пришла мне в голову, — не

скрывает удовлетворения первый сек�
ретарь Свердловского обкома ЛКСМ
РФ Денис Курочкин. — Обсудили за�
думку с ребятами на бюро, распредели�
ли обязанности, наметили сроки. Всё
получилось как надо.

Выходит, пресловутый режим был
вынужден проглотить столь вызываю�
щую акцию? Да, но лишь после того,
как фракция КПРФ в Законодательном
собрании вынесла данный вопрос на
обсуждение.

Отметим маленькую, но весьма су�
щественную деталь в этой истории. Па�
мятный знак о пребывании в Свердлов�
ске двух кубинских товарищей изготов�
лен из гибкого и непрочного пластика.
Он — временный, сменить его должна
мраморная доска.

Под конец мероприятия коррес�
пондент одного местного канала ТВ
остановила проходившего мимо муж�
чину лет пятидесяти и, познакомив
его с информацией на табличке, по�

просила поделиться своим мнением.
— Во�первых, признателен всем, кто

придумал и воплотил эту идею, — не
отрывая взгляда от кусочка пластика, с
каким�то суровым видом сказал он. —
Во�вторых, я ничуть не сомневаюсь,
что рано или поздно в России переста�
нут ломать и снова будут ставить памят�
ники настоящим людям. Из бронзы,

стали и гранита. Во весь рост. А навер�
няка и выше, — вдруг сбросив хмурь с
лица и одарив собравшихся тёплой
улыбкой, заключил на прощание этот
прохожий.

Сергей РЯБОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Екатеринбург.
Фото автора.

Революция
продолжается

Кто такие Че Гевара и Фидель Кастро, думается, особо пояс!
нять не надо. Недавно эти символы несгибаемой Революции по!
лучили «постоянную прописку» в полуторамиллионном Екатерин!
бурге: в центре города, на стене одного из исторических строе!
ний, появилась памятная доска.

В ЭКСПОЗИЦИИ представлено
120 фотографий, повествующих о
жизни и судьбе Че Гевары. Они

больше года по крупицам собирались
фотографом и художником А.Н. Будае'
вым. Итог кропотливого творческого
труда — фотолетопись жизни Эрнесто
Че Гевары, а также фотоальбом с текс�
товыми эссе. Среди их авторов — Пред�
седатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов и пер�
вый заместитель Председателя ЦК
КПРФ И.И. Мельников.

В церемонии открытия выставки
приняли участие государственные и об�
щественные деятели, представители ве�
теранских, патриотических организа�
ций, руководители и сотрудники дип�
ломатических представительств стран
Латинской Америки, деятели культуры,
журналисты, фотографы, студенты,
воспитанники кадетских корпусов.

Выставка и издание фотоальбома

приурочены к 100�летию Великой Ок�
тябрьской социалистической револю�
ции и осуществлены при помощи Ком�
мунистической партии Российской
Федерации и содействии объединения
«Фотоцентр» Союза журналистов.

Началась торжественная церемония
с демонстрации видеоклипа на знаме�
нитую песню «Прощай навсегда, ко�
манданте», посвящённую Эрнесто Че
Геваре. Затем перед собравшимися вы�
ступил И.И. Мельников. Он рассказал о
том, как были организованы выставка
и выпуск фотоальбома. Иван Иванович
отметил, что это далеко не первый сов�
местный проект КПРФ и художника
Андрея Будаева. Так, в прошлом году
прошла выставка и был выпущен фото�
альбом, посвящённые 90�летию това�
рища Фиделя Кастро.

Затем слово для выступления было
предоставлено Г.А. Зюганову.

Он рассказал, что неоднократно встре�
чался с Фиделем Кастро. На закрытой
встрече в течение восьми часов они об�
суждали будущее обновлённого социа�
лизма. «Я был в восторге, — признался
лидер КПРФ, — от того, что эти молодые
люди сделали в ту грозную эпоху, когда
американцы угрожали нам атомной вой�
ной. Тогда Фидель Кастро, Рауль Кастро
и Че Гевара пошли навстречу Советской
стране и позволили разместить на Кубе
ракетные системы. В результате США
поняли, что уязвимы и что их ядерный
шантаж не пройдёт безнаказанно».

«Это уникальная выставка, — отме�
тил далее Геннадий Андреевич, — кото�
рая собрала всё лучшее. Вы увидите че�
ловека, родившегося в очень благопо�
лучной семье. Он стал прекрасным вра�
чом, но понял, что людей можно изле�
чить от болезней, однако, если планету
не излечить от проказы капитализма,
беда постигнет всех». 

Лидер КПРФ подчеркнул, что Че Ге�
вара вместе со своими товарищами
поднял оружие за справедливость. «Он
защищал людей труда, их честь и досто�
инство. Он продолжил великое дело
Октября, которое Ленин сформулиро�
вал в своих бессмертных лозунгах:
«Мир народам! Хлеб голодным! Земля
крестьянам! Заводы рабочим! Власть
Советам!». Эти лозунги сегодня снова
стучатся в двери всей планеты», — за�
метил Геннадий Андреевич.

Чрезвычайный и Полномочный По�
сол Республики Куба в Российской Фе�
дерации Эмилио Лосада Гарсиа под�
черкнул, что Че Гевара и сегодня оста�
ётся примером для подражания. Поэто�
му лозунг «Будем, как Че!» по�прежне�
му актуален у кубинской молодёжи.

Приверженность революционным
идеалам, которым служил команданте,
подтвердили в своих выступлениях
Чрезвычайный и Полномочный Посол
Боливарианской Республики Венесуэ�
ла в РФ Карлос Рафаэль Фариа Тортоса
и Чрезвычайный и Полномочный По�
сол Республики Никарагуа в РФ Хуан
Эрнесто Васкес.

Руководитель объединения «Фото�
центр» Союза журналистов РФ В.И.
Никифоров рассказал, что следующая
выставка будет посвящена продолжате�
лю дела Эрнесто Че Гевары — лидеру
Венесуэлы Уго Чавесу. Он также при�
звал посетить экспозицию прежде все�
го молодых людей, которые сейчас, к
сожалению, мало знают о жизни и ре�
волюционной борьбе команданте Че
Гевары.

В торжественной церемонии приня�
ли участие заместители Председателя
ЦК КПРФ Ю.В. Афонин и Д.Г. Нови'
ков, член Президиума, секретарь ЦК
КПРФ К.К. Тайсаев, секретари ЦК
КПРФ М.В. Дробот, В.П. Исаков и
М.С. Костриков.

Руслан ТХАГУШЕВ.

Будем, как Че!
9 октября в объединении «Фотоцентр» Союза

журналистов в Москве открылась фотовыставка
«Эрнесто Че Гевара». Она посвящена легендар'
ному революционеру, общественному и государст'
венному деятелю товарищу Че, отдавшему жизнь
в борьбе за свободу и независимость Латинской
Америки. Открытие выставки состоялось в день
50'летия его трагической гибели от рук палачей.
В торжественной церемонии принял участие
Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов.

Мне в жизни доволь!
но часто доводилось го!
ворить и писать о Кубин!
ской революции. Все!
гда делаю это охотно и в
восторженных тонах. 

С ОВЕТСКОЕ ПОКОЛЕ�
НИЕ, к которому я при�
надлежу, с самого детст�

ва пропитано героической
романтикой этого значимого
события, а в дальнейшем мне
много раз приходилось бы�
вать в Латинской Америке, на
Кубе, беседовать с крупными
деятелями этой эпохи, со сво�
им политическим идеалом
Фиделем Кастро, с нынеш�
ним руководителем острова
Свободы товарищем Раулем.
Горжусь этими встречами и
высоко их ценю. 

Те, кто воспитан на исто�
рии мужественной борьбы
кубинского народа середины
XX века, всегда ставят в од�
ном ряду три имени: Фидель,
Рауль и Эрнесто Че Гевара.
Только вместе с Команданте
Че формула кубинского три�
умфа может быть подлинной.
И так сложилось, что как раз
о последнем герое мне никог�
да не доводилось что�либо
писать и, естественно, встре�
чаться лично. Как известно,
он был убит в 1967 году в воз�
расте 39 лет, и в нынешнем
году исполняется уже 50 лет с
того момента, когда была
оборвана эта яркая жизнь. 

Любая подобная веха являет�
ся хорошим поводом и вспом�
нить человека, и как можно
точнее прочувствовать его об�
раз. Что сегодня на поверхнос�
ти в массовом сознании? Бес�
конечная, никогда не утихаю�
щая «мода на Че Гевару». Май�
ки, чашки, футболки, сигары,
кепки, граффити на стенах, его
фирменный армейский берет.
Всё это в цене, по всему миру
Команданте популярен у моло�
дёжи. Образ Че стал символом
разного сорта протеста, ради�
кализма, нонконформизма. 

Стоит ли переживать по этому
поводу? Только отчасти и только
потому, что многие следуют за
такой «нетленной модой» слепо.
Ведь самое важное заключается
в том, что Че Гевара и спустя
полвека сохраняет магнетизм
своей натуры даже для тех, кто
знает о нём мало и поверхност�
но. А с каждым новым появле�
нием его образа в нынешней
действительности, в сегодняш�
ней среде, появляется новый по�
вод задуматься и вместе с поис�
ком ответов на вопросы, кем он
был и что сделал для планеты,
узнать, какими высокими идеа�
лами он руководствовался и чего
умел добиваться. 

Не случайно вместе с ростом
несправедливости во всём мире
становится всё больше людей,
которые по�настоящему хорошо
знают, кто такой Че Гевара, у ко�
го по коже бегут мурашки от пе�
сен, посвящённых ему, кто по�
гружается в оставленное им на�
следие мыслей и размышлений,
кто покорён его неординарной
биографией. Такие люди хранят
его образ не только отпечатком
портрета на груди, но и в сердце
и, что ещё важнее, в своём со�
знании. Это то, что, может быть,
больше всего ценил сам Че Гева�
ра: интеллект каждого отдельно�
го человека и общая сознатель�
ность масс в их борьбе. 

Сегодня и сам Эрнесто Че Ге�
вара является неувядающим ге�
роем многих исследований. В
вечных спорах о роли личности в
истории чаще всего ответы об�
наруживаются в соотношении
50 на 50. Но в случае с Коман�
данте, на мой взгляд, имеет мес�
то тот редкий пример, когда роль
личности, её особенности явно

перевешивают разные обстоя�
тельства. 

«Многие назовут меня искате�
лем приключений, и это так. Но
только я искатель приключений
особого рода, из той породы, что
рискуют своей шкурой, дабы до�
казать свою правоту», — писал
Че Гевара своим родителям. 

Его мышление, поведение,
решения в каждом проявлении
и на каждом этапе судьбы выде�
ляли его среди всего типичного
и обычного. Являясь выходцем
из буржуазной семьи, получив
отличное высшее образование,
он мог стать высокооплачивае�
мым врачом. Однако предпочёл
работать в отсталых районах,
где живут простые люди, и даже
бесплатно. Он мог читать серь�
ёзные лекции в Национальном
университете в Мехико, а мог и
работать торговцем книгами,
сторожем, фотографом, не чу�
раясь никакого ремесла. В по�
ходах он болел малярией, его
мучили приступы астмы, он по�
лучал опасные ранения. Но да�
же в этих обстоятельствах жил
на износ и думал прежде всего о
других, о тех, кто рядом. «Если у
него бывал всего один клубень
бониато, он готов был отдать
его товарищам», — вспоминал
один солдат. 

Какие только высокие долж�
ности не занимал Че Гевара по�
сле победы Кубинской револю�
ции: был начальником департа�
мента промышленности Нацио�
нального института аграрной
реформы, руководителем де�
партамента обучения Минис�
терства вооружённых сил, ди�
ректором национального банка
Кубы. Но сам отказался ото
всех постов и уехал в Конго, в

джунгли, помогать местным
повстанцам в партизанской
войне. Когда в 1962 году на Ку�
бе были введены продовольст�
венные карточки из�за блока�
ды, он настоял, чтобы его нор�
ма не превышала обычной, сам
рубил тростник, участвовал в
строительных работах, разгру�
жал торговые суда. 

В конце своего пути, находясь
в заточении перед расстрелом в
деревенской школе в Боливии,
он был способен думать не о сво�
ей предрешённой участи, а по�
просил позвать к себе школьную
учительницу и говорил с ней о
том, что нельзя обучать детей в
ужасных условиях полуразру�
шенной хижины. 

Вот такой человек был в 1956
году на легендарной яхте «Гран�
ма», которая шла к кубинским
берегам в безнадёжных услови�
ях, а пришла не только к победе
кубинского народа, но и к совер�
шенно новым настроениям во
всей Латинской Америке. Вот
такой человек вдохновлял своих
товарищей в горах Сьерра�Маэ�
стра. Их положение было таким
же бесперспективным, каким
казалось почти всё в этой исто�
рии с рациональной точки зре�
ния и тем более с позиций сего�
дняшнего дня. Но именно то,
каким по своей сути был Че Ге�
вара, какими были Фидель и Ра�
уль, оказывало решающее влия�
ние на положение дел. 

История, как известно, не
знает и не любит сослагательно�
го наклонения, но это именно
тот случай, когда с высокой сте�
пенью уверенности можно пред�
полагать, что иные люди в тех
же самых исторических обстоя�
тельствах вряд ли выстояли бы и

весь дальнейший ход событий
скорее всего был бы иным. Да и,
возможно, они не оказались бы
в этой ситуации вовсе. 

Бежавший в своё время на Ку�
бу агент ЦРУ Филип Эйджи
вспоминал о Че Геваре: «Не было
человека, которого ЦРУ боялось
бы больше, чем Че Гевару, пото�
му что он имел возможности и
харизму, необходимые, чтобы
направить борьбу против поли�
тических репрессий традицион�
ных иерархий во власти в стра�
нах Латинской Америки». И он,
конечно, прав. Но он увидел
дом, не разглядев фундамента. 

Возможностей и харизмы
было бы мало. Команданте Че,
помимо блестящих идеологи�
ческих, теоретических знаний,
был эталонно чистым носите�
лем коммунистического созна�
ния. Все его поступки и прояв�
ления натуры были только ил�
люстрациями к силе его внут�
ренних убеждений, неподвла�
стных пониманию капиталис�
тов, эксплуататоров и тем более
агентов ЦРУ. Именно эта сила
вела людей за Че Геварой. 

Когда политики в костюмах и
галстуках, ведущие борьбу за со�
циальную справедливость в XXI
веке в кабинетах, в правовом по�
ле, пишут такие высокие слова о
Че Геваре, который свой послед�
ний бой встречал в крови, в ра�
зорванной одежде, в стоптанных
чехлах�носках, то они берут на
себя дополнительную ответст�
венность. И я такую ответствен�
ность на себя тоже беру. 

Че Гевара — не сказочный
герой, не миф, а реальный че�
ловек. А потому в любой стра�
не, в любое время, при любых
условиях борьбы, формах и
методах её ведения для между�
народного коммунистическо�
го и рабочего движения Че Ге�
вара всегда будет оставаться
светом, который даёт надежду
даже в самой кромешной тьме.

Иван МЕЛЬНИКОВ.
Первый заместитель 

Председателя ЦК КПРФ.

Несгибаемый
солдат марксизма
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О СЕНЬЮ 1918 года, когда в
Москве проходил учреди�
тельный съезд Всероссий�

ского союза рабочей и крестьян�
ской молодёжи, на его имя посту�
пила телеграмма от Уральского со�
циалистического союза молодёжи.
«Теперь, когда пожар мировой ре�
волюции разрастается, ждём от
съезда твёрдых революционных ре�
шений», — излагали в послании
просьбу�надежду делегатам форума
их сверстники с Урала.

Выходит, периферия утёрла нос
центру? Последний только проводит
оргмероприятие, а на Урале, оказыва�
ется, ещё за год до этого, практически
сразу после перехода власти к Сове�
там, была создана организация моло�
дых пролетариев. И масштаб её впе�
чатлял: движение охватывало около
трёх тысяч человек.

Что заставило юных революционе�
ров сплачивать, объединять свои си�
лы? Кто выступил первопроходцем в
этом необычном, до того неведомом
деле? Какие задачи и цели ставили пе�
ред собой члены организации и на�
сколько успешно удавалось их реали�
зовать? На эти и множество других во�
просов, связанных с жизнью молодых

активистов вековой давности и в со�
ветскую эпоху, помогает найти ответы
выставка «К 100�летию уральского
комсомола», открывшаяся в екате�
ринбургском Центре документации

общественных организаций Сверд�
ловской области.

Судя по архивным документам,
чувство социальной справедливости,
борьба за правду и равноправие — в

крови уральцев. Независимо от возра�
ста. Посетители выставки узнают, что
в январе 1906 года жандармы провели
в Екатеринбурге ряд обысков в квар�
тирах и арестовали целую группу «не�
совершеннолетних возмутителей спо�
койствия». В их домах были обнару�
жены прокламации, призывавшие к
«свержению эксплуататорского, со�
вершенно неспособного к управле�
нию государством строя», тексты ре�
волюционных песен, номера газеты
«Искра» и оружие. По этому делу 12
гимназистов провели в тюрьме до по�
лутора месяцев, а один — полгода. Од�
нако та история для юных бунтарей
закончилась благополучно: власть бы�
ла вынуждена заниматься более серь�
ёзными инцидентами.

Или обратимся к следующему фак�
ту. Оказывается, в 1927 году уральская
союзная молодёжь задалась целью со�
здать комсомольские организации в
ряде крупных городов… Франции.
Свердловск должен был курировать 
4�й округ Парижа, а Нижний Тагил —
Лион. Хватило забот и ребятам из со�
седней области: Челябинску достался
Марсель, Шадринску — Бордо…

— Многие юноши и девушки той
поры были твёрдо убеждены в неиз�
бежности мировой революции, —
внимательно рассматривая на витри�
не пожелтевшую страницу регламента
«Порядок прикрепления КСМ Фран�
ции к окружным организациям
ВЛКСМ Урала», говорит ветеран
Компартии и комсомола Надежда
Алексеевна Шалагинова. — Высокие,
благородные идеи общественного пе�
реустройства государств, где хозяином

должен быть человек труда, являлись
источником энергии в любой работе,
за которую бралась по собственной
инициативе или по заданию партии
союзная молодёжь. Потому она и след
после себя оставила на веки вечные.

«След» тот ярко демонстрирует
экспозиция. Фотоснимки со строив�
шихся Уралмашзавода, Качканар�
ского горно�обогатительного комби�
ната, Белоярской атомной станции,
Свердловского метрополитена, жи�
лых комплексов и множества других
промышленных и социальных объ�
ектов убедительно доказывают вер�
ность комсомольцев Среднего Урала
общесоюзному лозунгу той поры
«Коммунизм — это молодость мира и
его возводить молодым!». Большин�
ство тех объектов появились благода�
ря Всесоюзной студенческой строй�
ке, об отрядах которой напоминают
на стеллажах десятки значков и бес�
численные рапорты с отчётами о
проделанной работе этих трудовых
коллективов своему «старшему бра�
ту» — партии.

— Когда группа наших активистов
была приглашена на открытие вы�
ставки, нас поразило обилие и разно�
образие исторических материалов,
собранных в одном месте, — с удов�
летворением рассказывает первый
секретарь Свердловского региональ�
ного отделения ЛКСМ Денис Куроч�
кин. — Увиденные документы и фак�
ты мы обязательно обнародуем на
встречах и митингах, посвящённых
100�летию Октябрьской революции
и Уральскому комсомолу. Люди —
особенно молодое поколение —

должны знать, во имя кого и чего со�
ветский народ тратил свои силы и
что его вдохновляло на трудовые и
боевые подвиги.

По словам заместителя директора
Центра документации, кандидата ис�
торических наук Владимира Каплю�
кова, в презентации экспозиции уча�
ствовало и немало тех, чья жизнь в со�
ветский период была напрямую связа�
на с планами и делами комсомола
«опорного края державы».

— Мы объяснили гостям, что насто�
ящая выставка является своего рода
прелюдией к предстоящему в будущем
году вековому юбилею создания Все�
российского союза молодёжи, — по�
ясняет Владимир Владимирович. — И
попросили ветеранов порыться в сво�
их семейных архивах и доставить к
нам предметы, письма, награды, по�
дарки, сувениры, судьба которых так
или иначе связана с их комсомоль�
ской юностью. Признаться, меня по�
разила реакция этих людей на просьбу.
Их лица как бы враз помолодели, рас�
цвели задорными улыбками, разда�
лись возгласы: «Поддерживаем!», «До�
брая идея!», «Это наш долг!» И послед�
ний аккорд той встречи — дружные
аплодисменты приглашённых. Как
можно расценить подобное поведе�
ние? Вывод напрашивается один: не
стареют душой комсомольцы совет�
ской закваски!

Сергей РЯБОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Екатеринбург.
Фото автора.

●● У стенда выставки.

Первопроходцы
Комсомол на Урале начался

в год Великого Октября

С Лениным в сердце

Живее всех живых
П РИ ПОДГОТОВКЕ к празднованию

юбилея Великой Октябрьской социалис�
тической революции грайворонские

коммунисты совместно с администрацией рай�
она и сельской администрацией отреставриро�
вали в селе Головчино памятник В.И. Ленину. 

В честь открытия обновлённого памятника
состоялся торжественный митинг. Первый сек�
ретарь Грайворонского райкома КПРФ О.Н.
Басс поблагодарил работников администрации
и жителей села за то, что они бережно хранят
память о Владимире Ильиче Ленине, рассказал
о его роли как вождя Октябрьской революции и
строителя первого в мире государства рабочих и
крестьян; познакомил с планом празднования
юбилея Великого Октября в районе.

Выступили на митинге и учителя Головчин�
ской средней школы, а их воспитанниками —
учениками четвёртых классов — была поставле�
на литературная композиция «Ленин и теперь
живее всех живых». 

К памятнику Ильича были возложены цве�
ты. В конце митинга был вручён партийный
билет молодому коммунисту, недавно всту�
пившему в ряды партии. Наиболее активные
коммунисты награждались памятными меда�
лями ЦК КПРФ «100 лет Великой Октябрь�
ской социалистической революции».

Зоя СИЛЬВЕСТРОВА.
Грайворонский район,
Белгородская область.

Пионерия на марше

Наследники
Павки Корчагина

В пионерской организации Тельминской
средней школы Усольского района Иркутской
области произошло знаменательное событие —
открытие пионерской комнаты. 

ВЫДЕЛИЛИ помещение,
которое с помощью спон�
сора — директора СХПК

«Усольский свинокомплекс»,
депутата Законодательного со�
брания Иркутской области
Ильи Алексеевича Сумарокова
— было отремонтировано. Для
поздравления к пионерам при�
ехали гости из Иркутска: за�
меститель министра по моло�
дёжной политике Иркутской
области, секретарь областного
отделения ЛКСМ РФ А.Ф. Ах�
мадулин и председатель област�
ной детской пионерской орга�
низации им. В.И. Ленина Е.Г.
Просвирнина, а также пионеры
из посёлков Белореченск и
Большая Елань. 

Пионеры школы громом ап�
лодисментов встречали гостей.
Мероприятие началось с тор�
жественной линейки, где
председатели дружин Усоль�
ского района сдавали рапорты,
происходил вынос знамён и,
конечно, самый важный мо�
мент — открытие пионерской
комнаты. Честь разрезать
красную ленту была предо�
ставлена гостям из области и
директору Тельминской шко�
лы Т.Н. Луценко. Иркутяне
поздравили пионеров со зна�

менательным событием, поже�
лали им энергии, выдумки и
успехов во всех их начинаниях.

Затем все отправились в по�
селковый дом культуры
«Юность», где прослушали рас�
сказ об Иркутской области, по�
смотрели фильм об истории её
возникновения, о славных лю�
дях, живущих здесь. И, конеч�
но, был великолепный концерт,
подготовленный комсомольца�
ми и пионерами из пионерской
дружины имени Е.И. Чайкиной
посёлка Тельма. Председатель
поселкового Совета женщин
В.Е. Рожаловская от имени
старшего поколения поздрави�
ла пионеров, пожелала им быть
честными, смелыми, трудолю�
бивыми, любить свою Родину.
Завершением поздравления Ва�
лентины Егоровны стали слова
П. Корчагина: «Жизнь прожить
надо так, чтобы не было мучи�
тельно больно за бесцельно
прожитые годы».

Завершили мероприятие
приятным чаепитием в школь�
ной столовой.

Ирина ВАСИЛЬЕВА.
Педагог�организатор, старшая

пионервожатая Тельминской
средней школы.

Капитал в роли… тротила
Удары буржуазных «реформ» по оборонно�промышленному комплексу России

ПОСКОЛЬКУ ОСУЩЕ�
СТВИТЬ выпуск такой
продукции без научного

сопровождения её разработки и
изготовления, в отрыве от при�
кладной науки практически не�
возможно, то «реформаторы»
решили посоветоваться с… зару�
бежными специалистами о том,
как им выйти из намечающихся
затруднений. В связи с этим в
1993 году ими была создана
международная комиссия, ко�
торая решила судьбу отечест�
венной науки. Не только при�
кладной, но и фундаменталь�
ной. В упомянутую комиссию
вошли 47 специалистов из 16 го�
сударств (США, Англии, Фран�
ции, Германии, Италии и т.д.),
но в ней не оказалось ни одно�
го специалиста от России и
стран, входивших ранее в состав
СССР. Очевидно, создатели ко�
миссии полагали, что в своём
Отечестве «пророков» нет и
быть не может.

За почтенную плату замор�
ские, европейские и иные чле�
ны комиссии подготовили оце�
ночный доклад под названием
«Научно�техническая и иннова�
ционная политика Российской
Федерации». Естественно, ос�
новным его разделом были
«Выводы и рекомендации».
Главный вывод состоял из че�
тырёх слов: «Научный потенци�
ал России чрезмерен». А раз так,
то рекомендовалось сократить
его вдвое, поскольку «в условиях
кризиса страна не может позво�
лить себе содержать организации
такого размера и типа, которые
она унаследовала от СССР». Ка�
кую трогательную заботу о Рос�
сии проявили представители
стран НАТО в условиях искус�
ственно созданного при их со�
действии кризиса!

Однако государственные му�
жи России, руководившие оте�
чественной наукой (как и про�
мышленностью), эту рекомен�
дацию перевыполнили! К 1998
году число учёных сократилось
с 1 млн 224 тыс. до 417 тыс. че�
ловек. Наибольшие потери по�
несли технические, физико�ма�
тематические, химические, би�
ологические, геолого�минера�
логические и другие естествен�
ные науки, обеспечивающие
научно�технический прогресс.
Количество опытных конст�
рукторских бюро (ОКБ) было
сокращено в 2,5 раза: с 937 до
381, а количество проектных
институтов — более чем в 
5 (пять!) раз: с 593 до 108.

Но и этого сим государствен�
ным мужам показалось мало.
Поэтому несколько позже глава
администрации президента РФ
направил правительству дирек�
тиву о «недопустимости лобби�
рования»… отечественной
авиационной промышленнос�
ти. Таким способом пресека�
лись, в частности, работы по
самолёту Ту�204, хотя к этому
времени данный тип машины
прошёл все виды испытаний и
уже началось его серийное про�
изводство. Тем же документом
предписывалось в ближайшие 
5 лет не взимать пошлины с…
покупаемых за рубежом граж�
данских самолётов.

Подобные исходившие из
Кремля директивы явились пи�
тательной почвой для разгрома
не только отечественной авиа�
ционной науки, но и всей при�
кладной науки, являющейся
составной частью ОПК. Нача�
лась массовая закупка авиа�
компаниями РФ гражданских
самолётов зарубежного произ�

водства по мировым рыночным
ценам. Отечественные разра�
ботки были ограничены всего
одним (и то полуиностранным)
самолётом типа «Сухой Супер�
джет». Они поручались вновь 
созданному коммерческому
предприятию «Гражданские са�
молёты Сухого». В данном са�

молёте предусмотрены двигате�
ли и более 80% бортового обо�
рудования зарубежного произ�
водства. Одновременно была
фактически свёрнута работа
всех авторитетных отечествен�
ных ОКБ (Ильюшина, Туполе�
ва, Яковлева), разрабатывав�
ших ранее всемирно известные
самолёты гражданского назна�
чения. В результате сотни со�
трудничавших с ними предпри�
ятий�смежников оказались без
заказов.

ТАКАЯ оборонно�промы�
шленная политика властей
РФ привела к тому, что че�

рез 20 лет после начала «ре�
форм» из 1417 самолётов, закуп�
ленных авиакомпаниями Рос�
сии в 2012 году, лишь 8 (всего�
навсего восемь!) машин были
российского производства.
Правда, потом поставки отече�
ственных самолётов стали уве�
личиваться. На воробьиный
скок. Так, в 2013 году из 1507 са�
молётов, закупленных отечест�
венными авиакомпаниями, 14
были произведены в России. В
2014 году всего было куплено
1638 машин, из них 27 самолё�
тов отечественного производст�
ва. В 2015 году из 1679 закуплен�
ных самолётов лишь 20 были со�
браны на отечественных пред�
приятиях, а в 2016 году из 1732
гражданских самолётов, закуп�
ленных авиакомпаниями РФ,
машин российского производ�
ства было 22. 

Подобным же образом проис�
ходит свёртывание других от�
раслей ОПК. В целом преступ�
ная приватизация промышлен�
ности в 1991—1999 годах приве�
ла к ликвидации крупных науч�
но�производственных объеди�
нений (НПО) и дезинтеграции
производства. Государственный
оборонный заказ (ГОЗ) из�за его
низкой прибыльности стал не�
привлекательным для частных
предприятий. Это, в свою оче�
редь, обострило проблему смеж�
ников. В условиях навязанного
России капитализма заставить

частные компании либо компа�
нии с существенной долей него�
сударственного капитала (а та�
ких подавляющее большинство)
выполнять ГОЗ уже проблема�
тично. В практически неразре�
шимую проблему превратилось
и удержание в интересах ОПК
производственной кооперации
таких производств.

К концу марта 1996 года 58%
из примерно 2000 предприятий
ОПК были акционированы.
Примечательно, что принципы
разгосударствления предприя�
тий оборонно�промышленного
комплекса РФ, сформулирован�
ные в указе президента России
«Об особенностях приватиза�
ции и дополнительных мерах
государственного регулирова�
ния деятельности предприятий
оборонных отраслей промыш�
ленности» после ухода Б. Ель�

цина и прихода в Кремль на
смену ему В. Путина, были от�
брошены. Началась ускоренная
массовая распродажа предприя�
тий ОПК. У приватизаторов�ре�
форматоров обнаружилась ярко
выраженная тенденция к рас�
кассированию сложившихся
научно�производственных объ�
единений. Это явно противоре�
чило мировому опыту, так как
вело к разрушению важных тех�
нологических цепочек. 

Вскоре свыше 90% предприя�
тий ОПК оказались банкрота�
ми. Следствием стало массовое
увольнение занятых на них вы�
сококвалифицированных рабо�
чих и служащих. В результате
обвального сокращения гособо�
ронзаказа произошло падение
производства: выпуск продук�
ции упал до 31,2% от советских
показателей, в том числе произ�
водство продукции чисто воен�
ного назначения составляло
лишь шестую часть от прежнего
уровня. Масштаб кризиса в от�
расли существенно превосходил
показатели общего промыш�
ленного спада. 

Так называемое хроническое
недофинансирование привело к
тому, что в 1995 году оборонный
заказ получал не более 35—40%
средств, выделяемых бюджетом.
Росли и долги правительства пе�
ред ОПК: в 1993 году они соста�
вили 1,4 трлн рублей, в 1994 году
— 2,1 трлн, в 1995 году — 5,3
трлн рублей. Общая числен�
ность занятых на предприятиях
ОПК с 2000 по 2005 год сократи�
лась на 2,5 млн человек. В нача�
ле 2005 года было занято обо�
ронными заказами всего 22%
имевшихся мощностей пред�
приятий ОПК, причём 30%
предприятий их вообще не по�
лучали. Примерно половина
предприятий были загружены
всего на 1—2% и лишь 17% име�
ли заказы на 75—100%. Так, в
1996 году было заказано всего 58
танков, к тому же была оплачена
только половина их. Производ�
ство самолётов для собственных
ВВС оказалось также заморо�

женным: в 1994—1995 годах за�
казывалось только по два бом�
бардировщика, а заказы на вер�
толёты в 1995 году вообще были
отменены. Всё это привело к то�
му, что закрылись многие уни�
кальные производства, конст�
рукторские бюро, научно�ис�
следовательские центры.

Государство потеряло кон�
троль над научно�исследова�
тельскими, опытно�конструк�
торскими и технологическими
работами военного, специаль�
ного и двойного назначения.
Это в целом нанесло стране ко�
лоссальный экономический и
моральный ущерб. 

Когда же правительство РФ
попыталось исправить ситуа�
цию и 2 сентября 1998 года при�
няло постановление №982 о
правах на результаты научно�
технической деятельности (со�

гласно этому документу, право
собственности на продукцию
закреплялось за государством),
то тут же возник конфликт меж�
ду государством и частным ка�
питалом: к тому времени уже
более половины предприятий
ОПК стали акционерными об�
ществами.

«Реформаторами» из админи�
страции президента и прави�
тельства при приватизации бы�
ли полностью проигнорирова�
ны особенности формирования
и функционирования нашей
оборонной промышленности.
Ведь на её предприятиях, кроме
военной продукции, выпуска�
лось значительное количество
бытовой техники. Таким обра�
зом, через военный бюджет
фактически финансировалась
разветвлённая социальная база,
связанная с оборонным секто�
ром. К тому же крупные пред�
приятия ОПК выполняли, как
правило, градообразующую
роль, «держа на себе» не только
жилой сектор, но и социальный:
школы, детские и медицинские
учреждения и т.д. Естественно,
обанкротившиеся предприятия
вынуждены были отказаться от
содержания своих зданий и со�
оружений, что усугубило соци�
альные проблемы. К 2000 году
начал нарастать процесс утраты
инновационного характера обо�
ронной промышленности Рос�
сии. В результате произошло
резкое снижение таких показа�
телей уровня развития науки и
техники, как наукоёмкость и на�
укоотдача. Теперь доля продук�
ции с использованием высоких
технологий в США составляет
28,2%, в Китае — 16,7% , а в РФ
— всего 3,1%.

После ликвидации многих от�
раслевых научных организаций
доля инвестиционно активных
предприятий упала с 60% в 1989
году до 5,5% — в 1999�м. В
2000—2006 годах доля иннова�
ционной продукции РФ от
уровня США составляла около
2%, от показателей Японии и
Германии — 3%, Франции и Ве�

ликобритании — 7%. В абсо�
лютных единицах общий еже�
годный объём экспорта высоко�
технологичной продукции из
России в 5 раз меньше, чем 
из Таиланда, в 8 раз меньше, 
чем из Мексики, в 10 раз мень�
ше, чем из КНР, и в 14 раз мень�
ше, чем из Южной Кореи. 

КАК ОТМЕЧАЕТ акаде�
мик РАН Г.А. Месяц,
опасность заключается в

том, что подобное отношение к
научно�техническому прогрессу
может привести к распаду наи�
более важных для страны базо�
вых фундаментальных приклад�
ных разработок, технологий и
производств, которые способны
обеспечить прогресс оборонно�
промышленного комплекса
страны. И наоборот: их разру�
шение может стать началом не�
обратимого развала научных и
конструкторских школ, на со�
здание которых ушли десятиле�
тия. За время проведения бур�
жуазных «реформ» уже утрачено
более 200 технологий для изго�
товления межконтинентальных
баллистических ракет. Не мень�
шее количество технологий ут�
рачено в авиационной и судост�
роительной промышленности.
Многие компоненты сложных
материалов в разных областях
химической промышленности
также уже не производятся.

По экспертным оценкам, де�
градация научно�технического
потенциала государства насту�
пает тогда, когда в течение 5—7
лет доля расходов на научно�ис�
следовательские и опытно�
конструкторские разработки
(НИОКР) не превышают 1% ва�
лового внутреннего продукта
(ВВП) страны. В России же этот
показатель, по данным акаде�
мика РАН Г.А. Месяца, упал с
1,03% в 1991 году до 0,41% в 1995
году. С тех пор прошло более 
20 лет, но этот показатель так и
не достиг 1%. Сползание России
на обочину научно�техническо�
го прогресса привело к тому, что
сегодня остро стоит вопрос об
обеспечении её технологичес�
кой безопасности.

В нынешней российской эко�
номике капиталистическая соб�
ственность выполняет роль всё
разрушающего тротила. В ре�
зультате преступных рыночных
(то есть капиталистических) ре�
форм в угоду нуворишам, близ�
ким к администрации прези�
дента и аппарату правительства,
ОПК постигла та же участь, что
и многие другие сферы нашей
экономики: отрасль находится в
кризисе. Следствие горькое:
стал реальностью кризис систе�
мы вооружений Российских во�
оружённых сил.

Практика показывает, что вы�
вести ОПК из кризиса указами
президента и почти ежегодным
принятием всяческих целевых
программ невозможно. Требу�
ются национализация основных
градообразующих предприятий
и ликвидация многочисленных
«государственных корпораций»,
работающих в статусе коммер�
ческих структур, которым госу�
дарство передало функции уп�
равления своим имуществом.
Кстати, это имущество было
практически мгновенно акцио�
нировано. Необходима ликви�
дация коммерческих посредни�
ков�менеджеров между прави�
тельством и предприятиями
ОПК. Так, функции управления
в самолётостроении целесооб�
разно передать единому государ�
ственному органу — министер�
ству авиации. Без таких ради�
кальных шагов эту отрасль из ту�
пика не вывести. Здравый смысл
подсказывает, что и по всем ос�
тальным оборонным отраслям
промышленности необходимо
поступить аналогично. В этом
убеждает положительный опыт,
накопленный в советское время.
Пренебрегать им преступно.

Георгий ШИБАНОВ.
Доктор технических наук,

профессор, заслуженный 
деятель науки и техники РФ.

В начале 1992 года «реформаторы» во главе с
Б. Ельциным провозгласили концепцию рефор#
мирования оборонно#промышленного комплекса
(ОПК) и всей высокотехнологичной, наукоёмкой
промышленности России. Ключевым направле#
нием обновления было принято их разгосударств#
ление. При этом предполагалось, что 60% обо#
ронных предприятий страны должны перейти на
самофинансирование, а остальные, выпускаю#
щие продукцию, «способную конкурировать на
мировом рынке», — зарабатывать деньги для себя
и для государства… в лице администрации пре#
зидента и аппарата правительства. 

Штаб протеста

Из открытых
источников

●● Лик разрухи. В результате рыночных «реформ» ОПК постигла та же участь, что 
и многие другие сферы нашей экономики.

В честь
Великого
Октября

В повестке дня оче�
редного заседания
О б щ е р о с с и й с к о г о
штаба протестных
действий главным был
вопрос о подготовке к
массовым мероприя�
тиям 7 ноября, посвя�
щённым 100�й годов�
щине Великой Ок�
тябрьской социалис�
тической революции.

Р УКОВОДИТЕЛЬ ШТА�
БА, заместитель Предсе�

дателя ЦК КПРФ Владимир
Кашин напомнил, что Великий
Октябрь стал переломным мо�
ментом в истории не только
нашей страны — России, но и
всего мира.

Главные торжества, посвя�
щённые юбилею, пройдут в
Москве: 5 ноября утром состо�
ится возложение венков и цве�
тов к Мавзолею В.И. Ленина,
захоронениям выдающихся де�
ятелей Советского Союза у
Кремлёвской стены, памятнику
Неизвестного солдата в Алек�
сандровском саду. А вечером в
концертном зале «Россия» в
Лужниках пройдёт торжествен�
ный концерт. На 7 ноября наме�
чены демонстрация и митинг на
площади Революции. В обоих
мероприятиях вместе с россия�
нами примут участие предста�
вители зарубежных коммунис�
тических и рабочих партий. 

Кроме того, как заявил 
В. Кашин, КПРФ готовит к
отправке очередной конвой гу�
манитарной помощи с продук�
тами питания, одеждой, по�
дарками детям для населения
Донецкой и Луганской народ�
ных республик в честь 100�ле�
тия Великого Октября.

Валентин СИМОНИН.

Мы первые
на том свете

Россия — европей�
ский лидер по смерт�
ности среди мужчин,
не доживших до 65 лет.
Об этом свидетельст�
вуют последние дан�
ные Всемирного бан�
ка, базирующиеся на
официальной статис�
тике стран и аналитике
ООН, сообщает РИА
«Новости».

С ОГЛАСНО исследованию,
43% мужчин в России уми�

рают в возрасте до 65 лет. На
Украине и в Белоруссии этот
показатель чуть ниже — 40%,
на четвёртом месте Молдавия
с 37%, на пятом — Литва с
36%. Также в дюжину стран с
самыми высокими показате�
лями мужской смертности по�
пали Грузия, Азербайджан,
Болгария, Венгрия, Румыния,
Армения и Эстония.

Наименьший в Европе уро�
вень мужской смертности в
Исландии и Швейцарии. Там
этот показатель находится на
уровне 10%. Большой продол�
жительностью жизни также
могут похвастаться Швеция,
Италия, Нидерланды, Мальта
и Норвегия, где смертность
мужчин до 65 лет не превыша�
ет 11%.

А по продолжительности
жизни лидируют в Европе Ис�
ландия, Кипр, Испания, Вели�
кобритания и Люксембург.

Подготовил
Сергей АКАЁМОВ.
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Вести с Украины

В фокусе — Центральная Азия

Пульс планеты

●● БАРСЕЛОНА. Глава прави	
тельства Каталонии Карлес Пуч	
демон и другие руководители этой
испанской автономии поставили
свои подписи под документом о
провозглашении независимости,
хотя он пока не вступает в силу.
Подписание декларации явилось
скорее символическим жестом,
поскольку в региональном парла	
менте вопрос о суверенитете ещё
не представлен для голосования.
В свою очередь власти Испании
отвергли декларацию независи	
мости Каталонии. Премьер	ми	
нистр королевства Мариано Ра	
хой созвал экстренное заседание
кабмина для обсуждения даль	
нейших шагов правительства.

●● САН
ДИЕГО. В США, на
границе с Мексикой, возвели пер	
вый экспериментальный прототип
стены, которая должна будет раз	
делить две страны. Бетонная сек	
ция девятиметровой высоты —
лишь один из восьми вариантов.
Общая стоимость заградительного
барьера (его строительство было
одним из главных предвыборных
обещаний президента Дональда
Трампа) оценивается более чем в
20 млрд долларов. Хозяин Белого
дома уже запросил у конгресса 
1,5 млрд долларов. По мнению
главы государства, потом эти
деньги должна компенсировать
Мексика, где уверенность амери	
канского лидера не разделяют.

●● ЯУНДЕ. Как минимум во	
семь человек были убиты в ходе
протестов в Камеруне, где возоб	
новились начавшиеся ещё два
года назад манифестации с тре	

бованием предоставить незави	
симость провинциям, в которых
компактно проживает англо	
язычное меньшинство. Ряд акти	
вистов	англофонов настаивают
на возвращении к федерализму, в
то время как их оппоненты при	
зывают к разделу центральноаф	
риканской страны. Об этих двух
сценариях власти не хотят и
слышать. Пока же в двух англо	
язычных регионах действует ко	
мендантский час, запрещены
уличные встречи с участием бо	
лее четырёх человек, в опреде	
лённое время суток в этих про	
винциях прерывается транспорт	
ное сообщение между населён	
ными пунктами.

●● ДУБЛИН. Около 40 тысяч
сторонников абортов приняли
участие в демонстрации в центре
столицы Ирландии, в которой
любые законодательные инициа	
тивы, позволяющие женщинам
прерывать беременность, блоки	
руются восьмой поправкой Кон	
ституции, признающей право на
жизнь плода в утробе матери. Эта
поправка была утверждена в ре	
зультате всенародного референ	
дума в 1983 году. Новый плебис	
цит об отмене этой поправки пра	
вительство назначило на лето
2018	го. Аборты законодательно
разрешены в большинстве стран
Северного полушария. В Европе
исключение составляют всего не	
сколько государств, среди них  —
Республика Ирландия.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Радикальные перемены
неизбежны

Молдавские коммунисты уверены: в стране сложилась
такая же предреволюционная ситуация, как сто лет назад

в канун Великого Октября в России

П ЕРВЫЕ слушания были
посвящены Февраль�
ской революции, по�

кончившей с самодержавием.
Вторые — «Апрельским тези�
сам» В.И. Ленина, которые
предопределили перетекание
буржуазной революции в со�
циалистическую. Всё вместе
это научно�практическое ис�
следование прошлого позво�
лит нашим современникам
пройтись по основным этапам
подготовки коренного перево�
рота в истории, совершённого
в октябре 1917 года. 

Это был не простой, не ли�
нейный процесс, бывали в нём
и откаты и даже моменты, ког�
да многим казалось, что «безо�
бразия» закончились и вновь
вернулись «лакеи, юнкера, и
вальсы Шуберта, и хруст
французской булки», как на�
помнил основной докладчик
на конференции, секретарь
ЦК ПКРМ О. Рейдман. Од�
ним из таких сложных для
большевиков�ленинцев эта�
пов, по мнению молдавских
коммунистов, и стали события
июля 1917 года: антиправи�
тельственные выступления,
разгон демонстраций и расст�
рел демонстрантов.

Разговор на конференции
имел не только отвлечённо на�
учное, но и практическое зна�
чение. Анализируя события
прошлого, молдавские комму�
нисты искали ответы на жгучие
вопросы собственной совре�
менной политической практи�
ки. Правильным ли было реше�
ние лидера правившей в Мол�
давии компартии, тогдашнего
президента страны Владимира
Воронина на неприменение си�
лы в отношении путчистов, ус�
троивших 7 апреля 2009 года
«кишинёвский майдан», в кон�
це концов приведший к паде�
нию правления ПКРМ в рес�
публике? Правы ли те, кто счи�
тает, что партия окончательно
списана как общественно�по�
литическая сила, что симпатии
людей перешли к политичес�
ким соперникам коммунистов
из партии социалистов? Есть
ли для Молдавии какое�либо
иное решение всех нарастаю�
щих как снежный ком проблем
страны и общества, кроме воз�
вращения к идеям Великого
Октября? Может ли произойти
такой поворот в сознании лю�
дей, и готова ли партия к нему?

— Мы не только восполнили
собственные знания о тех собы�

тиях, — заметил, подводя итоги
конференции, В. Воронин, — но
и в очередной раз убедились, на�
сколько схожа сегодняшняя си�
туация в Республике Молдова с
той, что сложилась в Россий�
ской империи сто лет назад. Те
же слабость и лицемерие власти,
её готовность пойти на любые
подлости ради самосохранения.
И та же абсолютная невозмож�
ность для подавляющего боль�
шинства населения мириться со
своим бедственным положени�
ем. Я говорил об этом на нашей
конференции, посвящённой ле�
нинским «Апрельским тези�
сам», повторю ещё раз: в Молдо�
ве, как и сто лет назад, склады�
вается классическая революци�
онная ситуация. Накопившиеся
социальные, политические про�
тиворечия невозможно преодо�
леть без радикальных измене�
ний. Именно поэтому так ценен
опыт Великого Октября. Имен�
но поэтому он так актуален.

В работе конференции при�
няли участие представители
ЦК ПКРМ, райкомов партии,
молдавского комсомола, об�
щественных организаций, а
также историки, писатели,
публицисты.

Впереди у молдавских комму�
нистов международная конфе�
ренция на тему 100�летия Вели�
кой Октябрьской социалистиче�
ской революции, торжествен�
ный пленум, посвящённый это�
му судьбоносному событию в
мировой истории.

Лев ЛЕОНОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Кишинёв.

Узбекистан начинает
поставки уранового кон�
центрата в США. Долго�
срочное соглашение
подписано по итогам
совместного бизнес�фо�
рума. В целом меропри�
ятие привело к заключе�
нию контрактов на 2,6
миллиарда долларов,
что лишний раз доказы�
вает движение Ташкента
к укреплению отноше�
ний с Вашингтоном.

СОСТОЯВШАЯСЯ в сен�
тябре поездка президента
Узбекистана Шавката

Мирзиёева в Соединённые
Штаты оказалась весьма про�
дуктивной. Результаты визита
окончательно оформили про�
должающееся уже несколько
лет потепление, наступившее
после глубокого кризиса отно�
шений в середине 2000�х годов.
Совершенно очевидно, что Ва�
шингтон делает на Ташкент осо�
бую ставку и рассматривает Уз�
бекистан как важнейшего эко�
номического и политического
партнёра в Центральной Азии. 

Одним из главных пунктов
поездки стал узбекско�амери�
канский бизнес�форум. В нём
приняли участие руководители
свыше ста крупных компаний
США, в том числе таких гиган�
тов, как «Боинг», «Дженерал
электрик», «Кока�Кола» и дру�
гих. С некоторыми из них
Шавкат Мирзиёев встретился
лично. По словам президента,
двери Узбекистана открыты
для американского бизнеса.
Например, руководителю
«Дженерал электрик» Рону
Полетту он предложил при�
нять участие в реализации
программы модернизации и
развития газотранспортной
системы Узбекистана, а также
в строительстве ГЭС. 

Общая сумма контрактов,
подписанных по итогам биз�
нес�форума, составляет 2,6
миллиарда сомов. Среди отрас�
лей, куда намерен внедриться
американский капитал, зна�
чатся нефтегазовая и нефтехи�
мическая промышленность,
машиностроение, предприятия
электротехники. В Узбекистан
возвращается Экспортно�им�
портный банк (Эксимбанк)
США. Прежде он являлся од�
ним из кредиторов республи�
ки, профинансировав свыше

40 совместных проектов стои�
мостью 1,5 миллиарда долла�
ров, однако в 2005 году отно�
шения с ним были разорваны.
Теперь Эксимбанк выражает
готовность возобновить креди�
тование Ташкента. Например,
закупку самолётов «Боинг».
«Это влиятельный междуна�
родный финансовый институт,
— заявил председатель правле�
ния Национального банка
внешнеэкономической дея�
тельности Узбекистана Сухроб
Холмурадов. — В ходе наших
переговоров его представители
дали очень высокую оценку
проводимым реформам. Были
достигнуты договорённости о
возобновлении отношений».

Но самой резонансной стала
сделка между Навоийским
горно�металлургическим ком�
бинатом (на снимке) и амери�
канской компанией «Нукем»
на поставку уранового концен�
трата. Как сообщили в минис�
терстве внешней торговли Уз�
бекистана, контракт заключён
на 7 лет, его стоимость состав�
ляет 300 миллионов долларов.
США в своё время выступали
эксклюзивным покупателем
узбекского сырья, но в послед�
ние годы уступили место ази�
атским партнёрам Ташкента —
Китаю, Индии, Южной Корее.
Теперь Вашингтон решил вос�
становить позиции. Как за�
явил министр внешней торгов�
ли Эльёр Ганиев, «соглашение
подписано на очень выгодных
условиях, значительно более
выгодных, чем подписывают
некоторые страны — постав�
щики уранового концентрата».

Активизируя проникновение
в Узбекистан, Соединённые
Штаты не ограничиваются эко�
номикой. Во время визита
Мирзиёева было подписано со�
глашение об открытии в Таш�
кенте первого на пространстве
СНГ филиала американского
университета. Какого именно,
пока не уточняется. Кроме то�
го, глава республики встретил�
ся с выходцами из Узбекистана,
проживающими в США. При�
звав их возвращаться на роди�
ну, Мирзиёев пообещал опла�
тить билеты, выделить жильё и
установить зарплату «такую же,
как в Америке». По словам пре�
зидента, получившие образова�
ние за рубежом специалисты
нужны Ташкенту для осуществ�
ления реформ. 

Широко известно, что Ва�
шингтон обусловливает эконо�
мическую помощь политичес�
кими требованиями. С этим
наверняка придётся столк�
нуться и Узбекистану. Первые
признаки уже есть: Ташкент
одобрил обнародованную До�
нальдом Трампом новую стра�
тегию по Афганистану, кото�
рая предусматривает значи�
тельное увеличение американ�
ского контингента. Об этом, в
частности, заявил зампредсе�
дателя сената Узбекистана Са�
дык Сафаев. Поэтому, какими
бы выгодными ни были кон�
тракты с США, они несут серь�
ёзный риск потери суверени�
тета.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.
Фото с сайта navoi.biz

Ташкент рискует
суверенитетом

Б ЫВШИЕ партнёры ХДС по
«большой коалиции» — социал�
демократы объявили устами свое�

го лидера Мартина Шульца об уходе в
оппозицию, а коалиционный союз с
той же АдГ, как и с «Левыми», также
уверенно прошедшими в бундестаг, для
Меркель исключён. Оставался единст�
венный вариант получения большинст�
ва в бундестаге — создание коалиции с
«зелёными» и свободными демократа�
ми, то есть формирование впервые в
истории Германии коалиции «Ямайка»
(по цветам этих партий,  совпадающих
с цветами национального флага далё�
кого карибского государства: чёрным,
жёлтым и зелёным).

Не случайно более двух недель после
выборов у Меркель ушло на длитель�
ные консультации с соратниками, по�
сле чего было объявлено о конкретных
действиях. В минувшее воскресенье со�
стоялась первая встреча по вопросу со�
здания новой коалиции, и её участни�
ками стали сама Меркель и глава ХСС
Хорст Зеехофер.

Зачем, казалось бы, встречаться по
такому вопросу двум верным союзни�
кам на протяжении десятилетий —
представителям ХДС и ХСС? Однако,
как показывают события, даже внутри
этого «семейного» альянса всё не так
гладко. Так, по свидетельствам немец�
ких СМИ, ХДС с точки зрения их ба�
варских союзников всё дальше уходит
от консервативных ценностей влево,
что, как полагают в ХСС, вредит Герма�

нии и её политической системе. Бавар�
ские консерваторы требуют от ХДС
«здравого патриотизма и любви к роди�
не». Они сетуют на результаты выборов
и рост популярности ультраправых сил,
что, по их мнению, стало следствием
именно политики Ангелы Меркель.
Главными же разногласиями между
партнёрами стали вопросы введения
лимита на приём беженцев в Германии.
ХСС уже давно настаивал на том, чтобы
эта цифра законодательно не превыша�
ла 200 тысяч человек в год, но Меркель
отказывалась это делать, ссылаясь на
конституционные нормы.

В результате итоги воскресной встречи
госпожи канцлерин с лидером ХСС, пре�
мьером Баварии Зеехофером оказались
вполне предсказуемы: Меркель после не�
простых переговоров была вынуждена
пойти на уступки в главном — миграци�
онном вопросе.  С требованием ХСС от�
носительно приёма в Германии не более
200 тысяч мигрантов в год она скрепя
сердце согласилась, но тем самым нару�
шила один из пунктов собственной пред�
выборной программы, в которой ни о ка�
ких ограничениях подобного рода речь
не шла. А это — очередное подтвержде�
ние той сложной ситуации, в которой
оказалась Меркель, и свидетельство сла�
бости её позиций после выборов в целом,
отмечает, в частности, «Дойче велле».

Примечательно, что столь непростые
переговоры прошли между лидерами
партий, которые в Германии называют
братскими. ХСС, хотя и имеет статус

отдельной политической силы, но фак�
тически является региональным бавар�
ским крылом ХДС. В бундестаге у них
на двоих всегда единая фракция, а до
недавнего времени не наблюдалось и
сколь�нибудь серьёзных разногласий.
То ли дело теперь…

Что же ждёт Ангелу Меркель дальше,
когда она приступит к переговорам с
лидерами других партий, которые ис�
пытывают к её ХДС отнюдь не «брат�
ские» чувства? Ведь и у либералов из
Свободно�демократической партии, и
у «Зелёных» существуют собственные
взгляды и на миграционную политику,
и на внешнюю, и, что также вполне ес�
тественно, в перспективе — на распре�
деление министерских портфелей в но�
вом правительстве страны.

Переговоры Меркель с лидерами
свободных демократов и «Зелёных» на�
мечены на ближайшую среду, 18 октяб�
ря. И, очевидно, ей надо готовиться к
новым уступкам: ведь эти встречи ста�
нут практически последней возможно�
стью для христианских демократов
сформировать и парламентское боль�
шинство, и  новое правительство стра�
ны. По Конституции ФРГ новый бун�
дестаг должен приступить к работе не
позже чем в течение месяца после пар�
ламентских выборов, то есть самое по�

зднее 24 октября. О сроках формирова�
ния правительства в Основном Законе
страны чётко ничего не указано, но на
случай, если переговоры по формиро�
ванию парламентской и, соответствен�
но, правительственной коалиции про�
валятся либо что�то ещё пойдёт не так,
предусмотрен специальный механизм
перевыборов, от которого в сложив�
шихся условиях вряд ли выиграют ны�
нешние победители.

Ангела Меркель, несомненно, это
понимает, а потому в качестве послед�
него шанса на случай провала перего�
воров о создании «Ямайки» запланиро�
вала на 20 октября встречи «с предста�
вителями других партий». Понятно, что
в данном случае речь как о «соломинке»
идёт о встрече с лидерами социал�демо�
кратов на предмет сохранения «боль�
шой коалиции». Но шансы эти, судя по
всему, стремятся к нулю: глава СДПГ
Мартин Шульц исключает любое раз�
витие событий, при котором его партия
отказалась бы от места в оппозиции.
Так, в интервью газете «Бильд ам зон�
таг» он заявил, что не передумает даже в
том случае, если потенциальные пред�
ставители «Ямайки» не договорятся
между собой и единственным выходом
станут перевыборы.

Похоже, что именно такого развития
событий больше всего опасается Анге�
ла Меркель. Как сообщила газета
«Вельт», на внутрипартийных заседа�
ниях она уже предостерегала от подоб�
ного развития событий. И опасения
госпожи канцлерин отнюдь не беспоч�
венны. Недавний опрос общественного
мнения, проведённый институтом
YouGov, показал: перевыборов в бунде�
стаг хотели бы почти 30% избирателей,
среди которых подавляющее большин�
ство составляют сторонники крайне
правой «Альтернативы для Германии»,
считающие, что этой партии вполне по
силам ещё более упрочить свои пози�
ции в современной ФРГ.

Пётр ПАРХИТЬКО.
Фото Рейтер.

Коалиция потребует уступок
В непростой ситуации оказалась после оглашения окончатель�

ных итогов выборов в бундестаг 19�го созыва глава действующего
правительства Германии Ангела Меркель. Неубедительная победа
её партии — ХДС, набравшей вместе с союзниками по альянсу из
баварского ХСС менее 33% голосов избирателей вкупе с неожидан�
ным для консерваторов взлётом крайне правых из «Альтернативы
для Германии» (АдГ), получивших почти 13% голосов, превратила
результаты выборов в большую проблему для госпожи канцлерин.

Ф РАНЦУЗСКИЕ ФЕРМЕРЫ вывели на
центральную площадь Лиона тысячи

овец в знак протеста против ограничений на
отстрел волков. По данным организаторов ак�
ции — Национальной федерации профсоюзов
сельхозпроизводителей и Национальной фе�
дерации овцеводства, — за прошедший год
хищники уничтожили на территории Фран�
ции около 10 тысяч овец. В целях защиты до�
машнего скота митинговавшие призывали ад�
министрацию города выдать фермерам разре�

шение убивать волков, так как, согласно на�
циональному плану до 2013 года, при нападе�
нии этих диких животных рекомендуется
стрелять не на поражение, а в воздух, дабы
только напугать их. Кроме того, согласно по�
следней законодательной инициативе, в пе�
риод с 1 июля 2017 года по 30 июня 2018 года
разрешено убить всего 40 волков. Аграрии
требуют «постоянного права охранять свои
стада».

Фото Рейтер.

В РАМКАХ сессии ПАСЕ Симо�
ненко присутствовал на заседа�
нии Группы Объединённых ев�

ропейских левых, встречался с члена�
ми европарламента.

Лидер КПУ проинформировал ев�
ропейских политиков о текущей ситу�
ации на Украине, связанной с систе�
матическим наступлением правящего
режима на права и свободы граждан,
агрессивным, тотальным преследова�
нием коммунистов, подавлением вся�
кого инакомыслия, нагнетанием ми�
литаристского психоза, вытравлива�
нием исторической памяти, утверж�
дением — в качестве государственной
— человеконенавистнической на�
цистской идеологии.

Пётр Симоненко напомнил, что 25
сентября, в Международный день ре�
гиональных языков, президент Укра�
ины Порошенко подписал принятый
Верховной Радой закон Украины «Об
образовании». «Базовые положения
этого закона грубо нарушают обще�
признанные в демократическом мире
и декларируемые в Конституции Ук�
раины права человека и гражданина
на полноценное и качественное обра�
зование, — отметил лидер КПУ. —
Что неудивительно, ведь олигархам и
оккупантам образованный народ не
нужен. Им нужны немые безграмот�
ные рабы, эксплуатация которых ум�
ножит богатства власть имущих».

Симоненко привёл основные поло�
жения закона, реализация которых
будет иметь катастрофические по�
следствия для будущего страны. В ча�
стности, это снижение требований к
уровню подготовки детей к школе и
начального образования, уменьшение
с 22 до 9 количества предметов, обяза�
тельных в школе, исключение из её
программы произведений классиков

мировой литературы: Достоевского,
Толстого, Пушкина, Булгакова. По
сути это тотальная «украинизация»
образования, тотальное оболванива�
ние детей официальной идеологией
неонацизма и неофашизма. 

«Это путь к деградации и самоунич�
тожению», — констатировал лидер
КПУ.

Он призвал европейских товарищей
поднять на сессии Ассамблеи вопрос
о нелегитимности нового закона в ча�
сти языка обучения, потребовать при�
вести его в соответствие с Конститу�
цией Украины и нормами междуна�
родного права.

К СОЖАЛЕНИЮ, адекватной ре�
акции на принятие откровенно
дискриминационного закона не

последовало ни со стороны Европар�
ламента, ни со стороны Парламент�
ской ассамблеи Совета Европы.

Говоря о «поздравлении» посольст�
ва США по случаю принятия и под�
писания закона «Об образовании»,
Симоненко подчеркнул: «По факту —
это сигнал украинской власти не об�
ращать внимания на демарши сосе�
дей, ведь главная цель, как я уже го�
ворил, — убрать русский язык из ук�
раинских школ, а в перспективе из
повседневного обихода, даже если
при этом пострадают интересы дру�
гих наций и народов. Это часть стра�
тегии продвижения геополитических
интересов США на Евразийском кон�
тиненте через Украину, где распрост�
ранённость русского языка выступала
серьёзным препятствием. Это не кон�
спирология — это выводы рассекре�
ченного недавно ЦРУ двухсотстра�
ничного доклада исследователей
Джорджтаунского университета под
названием «Факторы сопротивления

и зоны действия специальных сил.
Украина», датированного августом
1957 года»...

«Правящему режиму коллаборантов
и оккупантов, который использует за�
кон «Об образовании» исключитель�
но для того, чтобы властвовать, разде�
ляя людей, наплевать, что этот закон
грозит маргинализацией и уничтоже�
нием украинского языка. Ведь без
полноценного взаимодействия с язы�
ками других народов, проживающих в
нашей стране, украинский язык ли�
шается огромного ресурса для разви�
тия. Местечковый, хуторской тупик в
этом случае неизбежен», — подчерк�
нул первый секретарь ЦК КПУ.

«Я обращаюсь к вам, уважаемые то�
варищи и коллеги, с призывом: под�
держите граждан Украины в их праве
свободно выбирать, на каком языке
говорить, какие книги читать и како�
му богу молиться», — заявил Симо�
ненко. Аргументируя свою просьбу,
он акцентировал, что «принятием за�
кона «Об образовании» господствую�
щий на Украине неонацистский ре�
жим, декларируя на словах привер�
женность «европейским ценностям»
(за которые якобы стоял Майдан) и
приоритетность национально�куль�
турных прав, фактически открыто
провозгласил курс на этноцид и пост�
роение на Украине моноэтничного
государства, где всеми правами будут
обладать исключительно представи�
тели «титульной нации».

По его словам, «с 1 сентября следу�
ющего года дети из национальных
меньшинств смогут получать на род�
ном языке только дошкольное и на�
чальное образование. А уже с пятого
класса будут обязаны учиться только
на украинском языке. С 1 сентября
2020 года образование станет полно�
стью украиноязычным, в том числе 
и для учащихся младших классов. 
Это означает, что на Украине не оста�
нется школ для национальных мень�
шинств с родным языком обучения,
которых ещё недавно было несколько
тысяч».

«Этот закон несёт угрозу идентич�

ности, культуре, традициям нацио�
нальных сообществ Украины, ведёт к
ассимиляции национальных мень�
шинств, вплоть до их исчезновения.
Данный закон, без сомнения, имеет
все признаки этноцида», — подчерк�
нул Симоненко, напомнив, что Ком�
мунистическая партия Украины все�
гда выступала за справедливое реше�
ние национально�культурных про�
блем, за безусловную реализацию
права людей на использование родно�
го языка, получения на нём образова�
ния. При этом статус украинского
языка как государственного никогда
не подвергался сомнению.

П О ОПРЕДЕЛЕНИЮ лидера
КПУ, «реформы», проводимые
киевским олигархо�нацист�

ским режимом, вообще лишают народ
Украины всякой возможности и пер�
спектив развития. По его словам, на�
род Украины переживает самый тра�
гический период с момента оконча�
ния Великой Отечественной войны.

«Ликвидация социальных и эконо�
мических гарантий, доступной меди�
цины, отказ государства от полноцен�
ного финансирования образования,
науки и культуры, лишение миллио�
нов людей возможности судебной за�
щиты, интеллектуальная и нравствен�
ная деградация молодёжи — всё это
результат реформ по рецептам МВФ,
по сути, реформ социально�экономи�
ческого геноцида», — подчеркнул
Пётр Симоненко, констатировав, что
сегодня Украина, как и 76 лет назад,
«оккупирована транснациональными
корпорациями, неонацистами, кри�
миналом и находится под жёстким
внешним управлением госдепа
США».

Симоненко заявил, что все так на�
зываемые реформы, проводимые пра�
вящим режимом, лишают народ Укра�
ины перспектив развития.

«Разграбленная и нищая страна,
страна, превращённая в «огненный
плацдарм» против соседей, в первую
очередь против России, страна с ма�
лообразованным, малокультурным
населением обречена быть лишь сы�
рьевым придатком, а граждане такой
страны — неорабами «золотого мил�
лиарда», — резюмировал лидер укра�
инских коммунистов.

В.М.Т.

Курс на этноцид

Крупнейший китайский авиакон�
церн Commercial Aircraft Corp of China
(COMAC) опубликовал свой прогноз
развития рынка гражданских авиапе�
ревозок КНР на ближайшие 20 лет. До
конца 2037 года, сообщает газета
«Чжунго жибао», авиакомпании страны
потратят рекордные 1,21 трлн долла�
ров на закупку новой техники.

ПУБЛИКАЦИЯ ПРОГНОЗА состоялась на
полях сентябрьской международной авиа�

выставки Aviation Expo China в Пекине. Экспер�
ты COMAC уверены, что в ближайшие 20 лет
ведущим мировым авиакомпаниям потребуется
не менее 5,2 тыс. новых лайнеров, что почти в
два раза больше, чем ранее предполагали специ�
алисты компании «Боинг».

Что касается развития рынка гражданских авиа�
перевозок, аналитики Поднебесной уверены, что

ежегодный прирост оборота будет увеличиваться
на 4,4%. Второй опытный образец китайского пас�
сажирского лайнера С919, количество заказов на
который уже достигло 730 единиц, совершит пер�
вый полёт в конце нынешнего года.

Фото с сайта imhotour.ru

КНР: рекордные закупки

ССССооооццццииииааааллллььььнннныыыыйййй    ппппррррооооттттеееесссстттт    ззззаааа    ррррууууббббеееежжжжоооомммм

В минувшую субботу в Кишинёве прошла респуб�
ликанская научная конференция, посвящённая собы�
тиям июля 1917 года в Российской империи. Это уже
третьи подобные общественные слушания, которые
Партия коммунистов Республики Молдова (ПКРМ)
проводит в рамках программы по празднованию 100�
летия Великой Октябрьской социалистической рево�
люции в год, объявленный VIII съездом ПКРМ Годом
столетия Великого Октября. 

ФРГ после выборов

В конце минувшей недели первый секретарь ЦК Комму�
нистической партии Украины, почётный член Парламент�
ской ассамблеи Совета Европы (ПАСЕ) Пётр Симоненко по
приглашению главы Группы Объединённых европейских
левых Тини Кокса прибыл в Страсбург (Франция) для уча�
стия в работе осенней сессии ПАСЕ.
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К 100�летию Великого Октября

Вместо праздника
навязывают покаяние

Коммунисты Ермаковского района Красноярского края провели «круг�
лый стол» на тему «Великая Октябрьская социалистическая революция в
судьбе моей Родины», на который были приглашены члены КПРФ, «Единой
России», представители ветеранских движений, общественных организа�
ций, предприниматели, педагоги.

З А ПЯТЬ МИНУТ до начала встречи руко�
водитель библиотечного учреждения, где
собрались участники диалога, вдруг за�

нервничала и предупредила: 
— Разговор надо вести строго по теме. На со�

временное положение района не переходить.
Убрать из обсуждения вопрос о перспективах
развития района. Буду лично следить и останав�
ливать выступающих. И вообще в следующий
раз любой «круглый стол» — только с разреше�
ния главы муниципалитета.

Библиотечная начальница сдержала слово:
останавливала выступавших, вмешивалась в
разговор. Присутствовавшие были ошарашены
столь грубым полицейским накатом когда�то
приветливой хозяйки, которая за 10 дней до
встречи получила все материалы и активно по�
могала в подготовке данной темы.

Ветераны — народ не забитый и потребовали
проведения акции, как намечалось ранее. На�
строение было испорчено беспардонностью, с
какой ограничивалась свобода слова. Ведь пла�
нировалось мирное, не протестное мероприя�
тие, на котором объективно рассматривалась
история революционных событий, Граждан�
ской войны, коллективизации, послевоенной
жизни района и перспективы его развития до
2030 года.

В ходе обсуждения была дана положительная
оценка Великому Октябрю, который стимули�
ровал быстрое развитие района, вспоминали об
огромной роли И.В. Сталина в становлении
колхозного движения.

В период Советской власти создано свыше
30 предприятий, которые своими силами стро�
или жильё для работников, детские сады, шко�
лы, дома культуры, благоустраивали улицы.
Село Ермаковское стало одним из самых кра�
сивых и благоустроенных в крае. На 70—80�е
годы приходится расцвет колхозного движе�
ния. Колхозники хорошо зарабатывали, ино�
гда даже больше, чем руководитель хозяйства,
поправляли здоровье в санаториях, домах от�
дыха. Победителей социалистического сорев�
нования награждали не только орденами и ме�
далями, но и туристическими путёвками, ав�
томобилями. 

В районе не было ни одного неиспользован�
ного клочка земли. Люди без дела в рабочее вре�
мя не болтались. Один участковый управлялся
со всеми проблемами на селе. Развивались
культура, спорт, образование. Большое влияние
имели районный комитет КПСС, местное са�
моуправление, комсомольская, пионерская ор�
ганизации. И когда кто�то из участников «круг�
лого стола» пытался перейти на сравнение с ны�
нешним положением дел, его обрывал окрик
хозяйки учреждения. После этой встречи было
решено проводить подобные мероприятия в
других местах. А представители КПРФ посети�

ли главу района и высказали по этому поводу
своё возмущение.

Коммунисты обратились к местной админис�
трации с предложением провести совместное
торжественное мероприятие 7 ноября, посвя�
щённое роли Великого Октября в жизни Ерма�
ковского района. 

Мы хотим организовать репортажи с памят�
ных мест, связанных с революцией, Граждан�
ской войной, коллективизацией, военного и
послевоенного времени, которые подготовят
работники музеев, молодёжь, учащиеся школ.
А затем провести перекличку предприятий со�
ветского времени, их героев с вручением на�
град ветеранам труда. Необходимо, чтобы каж�
дый, кто принимает участие в этих акциях,
увидел себя и свою семью на протяжении 100
лет после революции.

Но наши предложения сразу натолкнулись
на протесты некоторых чиновников муници�
пальных учреждений, которые вообще счита�
ют, что «нельзя это мероприятие проводить в
праздничной форме. Это должен быть репор�
таж о революции и её жертвах. В конце меро�
приятия должен выступить священник и при�
звать всех к примирению». 

Возникает вопрос: а может ли священник
выполнять функцию примирения, если цер�
ковь полностью была на стороне белогвардей�
ского движения? Но что�то нигде не слышно,
чтобы она покаялась за соучастие в Граждан�
ской войне.

По мнению приверженцев покаянно�при�
мирительного мероприятия, оно должно про�
ходить 4 ноября, в так называемый День на�
родного единства. И не может быть признания
достижений Советской власти на фоне боль�
шого числа жертв. 

Коммунисты высказались категорически
против этого и настаивали на форме торжест�
венного мероприятия, как это делается в стра�
нах, где отмечаются революционные даты, на�
пример во Франции — День взятия Бастилии. В
революционных событиях там крови пролито
немало, но народ чтит их и празднует. И никому
в голову не приходит отменять государственные
праздники по этому поводу.

Но администрация района, сославшись на ре�
комендации президента «честно и справедливо
подойти к данному мероприятию», предложила
вариант «объективного» проведения вечера.

Есть одна простая истина: правителей и стра�
ну оценивают по конечным результатам.

Нам, коммунистам, есть чем гордиться. А по�
тому празднику быть. Это наш праздник на на�
шей улице. Нам навязывают вместо него покая�
ние. Не выйдет!

Галина НОВИКОВА.
Депутат Ермаковского районного Совета.

Красноярский край.

Р ОССИЯНЕ, как и два года назад, продолжают
экономить на своём здоровье, выяснили экспер�
ты холдинга «Ромир», сообщает finanz.ru. Больше

половины населения скупятся на лекарства, покупая
препараты только при крайней необходимости (32%),
выбирая более дешёвые аналоги привычных препара�
тов (18%) либо вообще используя средства народной
медицины (4%).

В ходе недавнего опроса лишь треть респондентов
сообщили о том, что продолжают покупать те же лекар�
ства и в тех же объёмах, что и раньше, невзирая на це�
ны (35%). Тем не менее фактор цены при выборе ле�
карств по�прежнему остаётся для граждан самым важ�
ным, сегодня о нём говорят больше половины (55%)
опрошенных.

Эксперты холдинга отмечают, что по сравнению с
ситуацией двухлетней давности фактором номер два
стали для граждан рекомендации врача (44%), тогда
как в 2015 году почти половина опрошенных (48%) об�
ращали больше внимания на лечебный эффект препа�
ратов, а не на их цену. 

По данным Высшей школы экономики, в кризисные
2014—2016 годы россияне не только перешли на более
дешёвые лекарства и стали реже лечиться в платных
клиниках, но и сильно сократили объём взяток, кото�
рые раньше раздавали врачам государственных боль�
ниц. За три года доля «благодарностей» такого рода в
общей сумме платежей в российских больницах сокра�
тилась с 72% до 49%. По мнению аналитиков, умень�
шение объёмов взяток последовало как за сокращени�
ем расходов домохозяйств на медуслуги в целом, так и
за расширением перечня узаконенных платных типов
лечения.

Пётр СИДОРОВ.

Экономим на здоровье
Из открытых источников

Наверное, страхование бы�
ло изобретено из самых лучших
побуждений: помочь человеку,
попавшему в трудную финансо�
вую ситуацию. Но одно дело —
замысел, другое — исполне�
ние. Страхование невозможно
без страховых фирм и страхов�
щиков, интересы которых ко�
ренным образом не совпадают
с интересами застрахованных.
Цель любой страховой компа�
нии, как и любой другой част�
ной фирмы, — заработать день�
ги, и как можно больше. 

ОМАХИНАЦИЯХ страховщиков
можно писать уже не одну дис�
сертацию. Но если раньше это

затрагивало в основном людей состоя�
тельных, то нынче ситуация начала ме�
няться. Денег в стране остаётся всё
меньше. Всё реже попадаются люди, го�
товые бросать деньги не задумываясь.
«Кормовая база» страховщиков сужает�
ся с каждым днём, конкуренция между
ними возрастает. Нынче обратили они
своё внимание на простых граждан, ко�
торым едва на еду хватает. Конечно, та�
кие люди берегут каждую копейку и вы�
удить из них что�либо крайне трудно,
вот и пускаются страховщики на всякие
хитрости и уловки, изобретая всё новые

технологии выманивания денежек из
полупустых карманов.

Житель Самары решил взять в банке
кредит на 150 тысяч рублей под боль�
шие проценты. Понятное дело, не от
хорошей жизни, но всё посчитал, по�
охал, делать нечего — согласился на
грабительские условия. Каково же было
его изумление, когда рассчитанный
банком ежемесячный платёж оказался
на порядок выше, чем он предполагал.
Человек дотошный, снова сам всё рас�
считал — ничего не может понять, отку�
да взялась такая сумма. Позвонил в
банк, стал выяснять. И ему с неохотой
пояснили, что в сумму входит «меди�
цинское страхование» — эта услуга су�
губо «добровольная», но она является
обязательным условием для выдачи
кредита, сумма страхования плюсуется
к сумме кредита, и банк на протяжении
всего срока кредита также начисляет с
этой суммы проценты.

Банкиры вкупе со страховщиками
пользуются нашей невнимательностью.
Действительно, при оформлении ипо�
теки недвижимость должна быть заст�
рахована, при залоговом кредите обяза�
тельно страхуется залоговое имущество,
собственную жизнь придётся застрахо�
вать при оформлении кредита по про�
грамме господдержки. Всё, больше не
может быть никаких страховок. Однако

банки всяческими ухищрениями пыта�
ются незаметно навязывать услуги. 

И это не благотворительность страхо�
вых компаний и тем более не беспокой�
ство о здоровье клиента. Объясняется

всё просто: многие банки имеют «до�
черние» страховые компании или вы�
ступают их партнёрами, получая доход
за заключение страховых договоров.

Если вы не согласны на «доброволь�
ное» страхование, банк вам откажет и
вы ничего не сможете доказать, так как
банк не обязан сообщать клиенту при�
чину отказа в кредите. Подписав же
«добровольное» страхование, вам уже
не удастся в суде доказать, что сделали
это под принуждением. 

Однако самое плохое — это когда
банкирам удаётся усыпить бдитель�

ность клиента и он даже не догадывает�
ся, что его за его же деньги застрахова�
ли. Причём в последнее время всё чаще
навязываются страховки от «смертель�
но опасных заболеваний». Илья Фо�
минцев, исполнительный директор
Фонда профилактики онкологических
заболеваний, обнаружил, что именно
так, натурально мошенническим путём,
продаётся в России подавляющее боль�
шинство страховок от рака.

— Когда вам выдают кредит, вас про�
сят подписать «вот тут, вот тут и вот тут»,
и мигом вы застрахованы от рака, — не�
годует Илья Алексеевич, — но вы этого
не знаете. Кто�то так навязывает стра�
хование жизни, кто�то вот так продаёт
«страховку от рака» или вообще от осо�
бо опасных болезней… Фактически, как
выяснилось, таким образом проданы
десятки и сотни тысяч специализиро�
ванных онкостраховок по всей стране...
Я не знаю, можно ли это назвать мо�
шенничеством по закону, но по совести
это оно и есть. 

Мне могут возразить: что плохого в
том, что человек оказывается застрахо�
ванным от такого страшного заболева�
ния, ведь если случится трагедия, при�
дётся находить миллионы рублей, про�
давать квартиру, машину, ходить с про�
тянутой рукой по друзьям и знакомым,
писать слёзные посты в социальных се�

тях, умолять благотворительные фон�
ды, только чтобы иметь возможность
заплатить за лечение, а тут страховка
покроет сразу большую часть этих трат.

Однако самое отвратительное во всей
этой истории как раз то, что страховка в
подавляющем числе случаев из�за впол�
не очевидной боязни банков в отказе
навязана именно при полном неведе�
нии застрахованного. Денежки получе�
ны — и никого дальше судьба человека
не интересует.

Илья Фоминцев рассказывает исто�
рию, как человек сознательно решил за�
страховаться от рака и с изумлением об�
наружил, что у него уже есть… три такие
страховки: он трижды брал кредит и
всякий раз его втайне от него самого за�
страховали. Это, конечно, результат на�
шей правовой и финансовой безграмот�
ности. Но скажите по совести, многие
ли  читают договоры прежде, чем под�
писывают, а если читают, много ли мо�
гут понять в этом  осознанном крючко�
творстве? Люди, обрадованные тем, что
наконец получают долгожданные де�
нежки, мало о чём задумываются.

В результате, если такой застрахован�
ный заболеет, он даже не будет знать,
что у него есть спасительная страховка.
И тут снова банкиры и страховщики
выигрывают, так как имеют возмож�
ность не платить по наступившему слу�
чаю. Илья Фоминцев считает, что сей�
час такие люди — больные и не догады�
вающиеся о том, что им должны деньги,
— насчитываются сотнями.

Вот такая финансовая игра в одни во�
рота.

Мария ПАНОВА.

Кредит от всех болезней
Страховщики всё чаще пытаются всучить свои услуги обманным путём

— Альберт Анатольевич, ваш фонд
стал первой в стране благотворительной
организацией и назывался Советский
детский фонд имени В.И. Ленина. Реше/
ние о его организации принималось на са/
мом верху — Центральным Комитетом
КПСС и Советом Министров СССР. Ка/
кое основание было главным для этого?

— Такое решение, как вы понимаете,
принималось не с кондачка, не «по
вдохновению». Этому предшествовала
большая работа по убеждению властей
предержащих, что общественные
структуры могут видеть проблемы ино�
гда более зорко, чем власть, и могут ре�
шать их не менее эффективно. Самое
главное — это и было продемонстриро�
вано. Тогда я работал редактором всесо�
юзного журнала «Смена», и отдельной
моей болью была тема сирот. Вот я и
написал в ЦК КПСС письмо из 45
пунктов об их бедственном положении.
И это послужило толчком к изменению
экономического положения таких ре�
бят. Например, были существенно пе�
ресмотрены нормы питания и одежды в
сиротских учреждениях, поднялась
волна самых разных организаций, же�
лающих взять над ними шефство.
Жизнь ребят в детских домах и интер�
натах менялась на глазах.

В общем, я всячески пытался донес�
ти на самый верх, что без помощи са�
мих граждан даже самое мощное госу�
дарство не может справиться со всеми
проблемами, особенно если они связа�
ны с детьми. Это было услышано и при�
нято. Так в 1987 году появился Детский
фонд. А уже через год во всех республи�
ках и областях Советского Союза зара�
ботали региональные отделения.

— После развала СССР, наверное, от/
пали отделения из бывших союзных рес/
публик? 

— Отнюдь. Мы создали Междуна�
родную ассоциацию детских фондов,
которая нас всех сплотила, я её возглав�
ляю. А Российский детский фонд сей�
час — это 75 региональных отделений,
от Севастополя до Камчатки. 

— Итак, государство дало «добро» на
благотворительную деятельность. А
деньги на это положило? 

— Конечно, нет. В стране при начав�
шейся «перестройке» уже сложилась
очень трудная обстановка. Но нам по�
верил народ. Мы сразу повели работу
всерьёз — это было очевидно для всех.
Поэтому нам и поверили. Народ, от пи�
онеров до пенсионеров, с радостью и
желанием поддержал нас, присылал
хоть и небольшие деньги, по рублю, по
10 рублей, но число дарителей исчисля�
лось тысячами. Только вот так, объеди�
нившись всем миром, можно было до�
стигать весомых результатов. 

— Каких, например?
— Благодаря бригадам врачей Дет�

ского фонда, которые с 1988 года
трижды выезжали в регионы Средней
Азии, было спасено 34 тысячи детей.
Около 22,5 тысячи чернобыльских ре�
бят вывезли на оздоровление в 27
стран. Детям, которые пострадали от
пуль и снарядов в Чечне, стали сиро�
тами после теракта в Беслане, мы по�
могали с лечением (если требовалось
— и за границей), жильём и образова�
нием. Ставили их на ноги в прямом и
переносном смысле. Свыше 3 милли�
онов детей из бедных семей по всей
стране получили подарки и другую по�
мощь Детского фонда. При нашей
поддержке прошли реабилитацию
15140 ребят, больных ДЦП, 24890 че�
ловек обрели слух по программе «Глу�
хие дети», а 10290 маленьких диабети�
ков получили средства самоконтро�
ля… Это такие промежуточные ре�
зультаты по некоторым нашим про�
граммам. А всего их — 30. Среди них
«Тёплый дом», «За решёткой детские
глаза», «Детская библиотека», «Духов�
ная защита»… Пожалуй, ни одна сфе�
ра жизни семьи с детьми не ускользну�
ла от нашего внимания. 

— Проблем детства с годами меньше
не становится… Но и благотворительные
организации растут как грибы. Это вас
радует?

— Казалось бы, чем больше людей
занимаются деятельным добром, тем
здоровее общество. Но массовое явле�
ние — походы с шапкой по кругу — ни�
чего общего с истинной добротой и ми�
лосердием не имеют. Что мы сейчас ви�
дим? Уровень доверия к благотвори�
тельным организациям не то что упал, а
просто грохнулся. Почему? Да потому
что некоторые фонды устраивают оли�
гархи, преследуя сугубо личные цели.
Да и вообще организовать обществен�
ный фонд сейчас могут три человека,
«скинувшись» паспортами и настрочив
устав. А умысел их порой лукав: по�
громче крикнуть «правильные» слова,
взывая к горячим сердцам, — и пошире
распахнуть свой, личный карман… Или
вот ещё явление. Появилось множество
мелких мерзавцев, которые взламыва�
ют почтовые ящики и от имени при�
личных людей просят скинуться на их

якобы занемогших «племянников».
Понятно, почему многие из нас уже
шарахаются от слова «благотворитель�
ность». Тень от всего этого невольно
падает и на честных людей, которые со�
бирают средства на одоление бед. 

Но есть и другое явление, которое меня
огорчает. Число бедных в мире нарастает.
Хотя нарастает и число сверхбогатых и
представителей так называемого среднего
класса. Усиление экономического рас�
слоения, размежевания расового, нацио�
нального, межэтнического свойства ни�
куда не подевалось, несмотря на все уси�
лия «по толерантному примирению». Вы�
равнивания не получается, а это значит,
что сокращаются предпосылки для вза�
имной помощи, для отказа богатых хотя
бы от части своих богатств в пользу бед�
ных. Наш мир, словно лёд на зимней ре�
ке, раскололся. Не срастается в единое
поле, а расходится льдинами. Сила про�
тивостоит силе, и нет примирения. 

— Кто же они сейчас — дарители ва/
шего фонда?

— Как и прежде, в основном это не�
равнодушные простые люди, доверяю�
щие нам. Особый низкий поклон от ме�
ня представителям старшего поколе�
ния. Получая невеликую пенсию, по�
рой отказывая себе в необходимом, они
делают посильные взносы. Конечно,
должен поблагодарить и многих давних
друзей фонда, чья поддержка разнооб�
разна и весома на протяжении многих
лет. Скажем, сгорел в Тарусе Дом�музей
Константина Паустовского. Мы обра�
тились ко всем людям, ко всем парти�
ям. Лидер КПРФ Геннадий Андреевич
Зюганов откликнулся сразу, перечис�
лив солидную сумму. Мы добрали необ�
ходимое и восстановили музей. А Ио�
сиф Давыдович Кобзон был куратором

нашей программы «Фронтовые дети
Чечни». Без его личных денежных вло�
жений она не состоялась бы с тем раз�
махом, который получился в итоге.

Ещё один из друзей фонда — Игорь
Михайлович Ильинский, ректор Мос�
ковского гуманитарного университета.
Год назад у него был юбилей. И вот каж�
дый гость получил вместе с приглашени�
ем на торжество пожелание: не надо по�
дарков и цветов, вместо этого сделайте
посильный денежный взнос в копилку
Детского фонда, которая и была установ�
лена при входе. Сумма в итоге набралась
значительная. Мы купили оборудование,
спортинвентарь, одежду и другие подар�
ки детям из двух небольших противоту�
беркулёзных санаториев на севере Кам�
чатки. Авиакомпания «Сибирь» помогла
доставить это до места назначения.

Мы ценим и дорожим каждым чело�
веком, готовым протянуть руку помо�
щи. Проверить, куда и на что идут пере�
численные нам народные рубли, легко.
Вот, например, та же программа «Дет�
ский туберкулёз». На нашем сайте каж�
дый месяц размещается новая инфор�
мация о дарителях и отчёт о потрачен�
ных суммах. Пока удалось собрать свы�
ше 12 миллионов рублей. На эти деньги
мы отправили 28 стандартных комплек�
тов в здравницы, где проходят реабили�
тацию дети, пострадавшие от палочки
Коха, — в двенадцать регионов. Что в

каждом таком комплекте? Медицин�
ские приборы для проведения физио�
процедур, книги и спортинвентарь, иг�
ровые модули, подборка нижнего белья
и домашней одежды. Но дети ещё более
100 санаториев ждут помощи. Помощи
от нас с вами. Приглашаю присоеди�
ниться к этой программе всех, в том
числе юбиляров, которыми бывают и
банки, корпорации, предприятия…

— А предприятия всё/таки помогают
фонду?

— Их число сокращается, экономиче�
ский кризис подкосил многих. Но дол�
жен сказать, что есть фабрики, заводы,
которые традиционно нам помогают,
несмотря на свои трудности. Это прежде
всего предприятия, производящие сла�
дости. Они верные помощники, когда
мы собираем подарки для юных гостей,
приглашённых нами на грандиозный
праздник в Москву в честь Междуна�
родного дня защиты детей. Свыше 10
тысяч ребят приезжают к нам 1 июня из
разных уголков России, из стран дальне�
го и ближнего зарубежья. Всегда распа�
хивает свои двери для детворы Большой
театр, а также более десятка других луч�
ших театров Москвы — и не просят оп�
латить билеты. Детей издалека ждут на�
крытые столы в первоклассных рестора�
нах начиная с «Метрополя» — и тоже
бесплатно. А ведь мы приглашаем ребят
из бедных семей, у которых нет другого
шанса увидеть Москву, посмотреть пре�
красный спектакль, вкусно откушать…
Как важно подарить им радость и на�
дежду на будущее!

И вот ещё о чём не могу не сказать,
раз уж начал об этом празднике. С
каждым годом нарастает проблема
обеспечения безопасности ребят, при�
езжающих в столицу на праздник.

Сердечное спасибо за слаженную ра�
боту в этом направлении силовым
структурам, Российскому военно�ис�
торическому обществу и его руководи�
телям. Для меня лично это подтверж�
дение того, что государство нас слы�
шит и понимает важность наших ста�
раний, а значит, есть надежда на но�
вый уровень в его отношении к детям.
О чём свидетельствует и объявленное
президентом Десятилетие детства.
Приветствую этот проект всей душой и
заявляю, что представители Детского
фонда готовы войти в любые государ�
ственные структуры, которые будут за�
ниматься его реализацией.

— Альберт Анатольевич, перед вами
вся ситуация с благотворительностью по
стране. Скажите, есть ли регионы, где
она поставлена на должном уровне? От
чего это зависит?

— Могу привести пример Челябин�
ской области. Там развивается модель
так называемой упорядоченной благо�
творительности. И сам губернатор, и
Законодательное собрание региона
много сделали, создавая благоприят�
ные условия — политические, эконо�
мические, правовые — для её становле�
ния. Скажем, здесь предусмотрены су�
щественные налоговые льготы для уча�
стников благотворительной деятельно�
сти. В других субъектах Федерации та�
кого практически не встретишь. В Че�
лябинской области творить добро пре�
стижно. Добрых и щедрых здесь отме�
чают наградами, титулами и званиями.
По инициативе Законодательного со�
брания региона там более десяти лет
подряд проводится конкурс для благо�
творительных организаций «Меняю�
щие мир». И вот результат: более 90
благотворительных фондов и общест�
венных организаций участвуют в делах
милосердия. Около 300 предприятий
являются систематическими благотво�
рителями. И всё это ежегодно даёт при�
бавку к бюджету области в сумме около
3 миллиардов рублей, благодаря чему
дополнительно ту или иную поддержку
получают 214 тысяч человек местного
населения. Причём ни одна копейка не
проходит мимо адресата. В Челябин�
ской области, единственной в стране,
создана государственная общественная
система управления, координации и
контроля за целевым использованием
благотворительных пожертвований. 

— Челябинское отделение Детского
фонда принимает в этом участие? 

— Самое живое. Во многом благодаря
инициативам, которые транслируются
нашим отделением (его возглавляет Вя�
чеслав Николаевич Скворцов, заслу�
женный человек, с большим опытом ра�
боты на производстве и в государствен�
ных структурах), и развивается в регио�
не упорядоченная благотворительность,
растёт доверие к добрым делам. Моё го�
рячее убеждение: детям должны помо�
гать все без исключения. И не оскудеет
рука дающего им. Но сейчас убеждаюсь
всё больше и больше: надо возвращать
престиж благотворительной деятельнос�
ти, надо очищать её от разного рода
«прилипал» и лукавых людей, строже
должен быть контроль за народным руб�
лём, положенным в копилку милосер�
дия. И без пристального внимания госу�
дарства ко всем этим проблемам, без его
структурного участия ждать позитивных
изменений не приходится.

— Как отметит Детский фонд свой
юбилей?

— 14 октября торжества по традиции
состоятся в Колонном зале Дома сою�
зов в Москве, где проходила 30 лет на�
зад первая учредительная конференция
Детского фонда. В один день мы соеди�
нили юбилей и Международный съезд
волонтёров детства, так как большин�
ство участников и делегатов съезда не�
разрывно связаны с историей и делами
фонда. Из регионов России, стран
ближнего и дальнего зарубежья приедут
почти 800 человек — это те люди, кото�
рые денно и нощно трудами и заботами
стараются облегчить жизнь больных,
поддерживают нуждающихся… Мы хо�
тим воздать должное коллегам, докто�
рам, приёмным родителям, волонтё�
рам, благотворителям... Всем тем, про
которых можно сказать: блаженны ми�
лостивые, ибо они помилованы будут.

Формуле доброты верны
Писатель Альберт ЛИХАНОВ о юбилее Российского детского фонда и проблемах детства

14 октября крупнейшей благотворительной организации страны
— Российскому детскому фонду исполнится 30 лет. Как изменилась
деятельность фонда за это время? Больше ли стало желающих по�
мочь рублём обделённым детям? Что мешает развиваться благотво�
рительности в стране? На эти вопросы редакции отвечает бессмен�
ный председатель фонда, писатель, академик Российской акаде�
мии образования Альберт Лиханов.

Экологическая вахта

Н А ЦЕНТРАЛЬНОЙ площади города Но�
вокузнецка Кемеровской области 24 сен�
тября состоялся митинг под лозунгом

«Кузбасс — наш дом, а не склад с углём!». Жите�
ли десятков населённых пунктов, оказавшихся
из�за алчности угледобытчиков на грани унич�
тожения, пришли сказать «Хватит!» тому, что
ныне происходит в Кемеровской области.

По мнению собравшихся, разрезы в Кузбассе
действуют с нарушением законодательства, а
контролирующие органы и власть никак на это
не реагируют. Жители сёл и деревень Новокуз�
нецкого района, а также городов Киселёвск,
Мыски, Прокопьевск, Белово и других населён�
ных пунктов заявили о безответственности соб�
ственников горнодобывающих предприятий,
которые уничтожают леса, поля и реки в Кузбас�
се, а вырученные от продажи «чёрного золота»
деньги отправляют на свои зарубежные счета.

— При социализме у нас в регионе добывали
100 миллионов тонн угля. Сейчас же — 250 мил�
лионов. Однако регион только беднеет. Всё вы�
возится, а нам здесь лишь разруха и грязь оста�
ются, — негодует одна из участниц акции и про�
сит собравшихся назвать хотя бы один кузбас�
ский разрез, который на деле, а не на бумаге

проводил рекультивацию отработанных участ�
ков, как это было прежде.

Собравшиеся на митинг потребовали прекра�
тить добычу угля открытым способом, а также
создать фонд, куда угольные предприятия пере�
числяли бы средства на рекультивацию земель.
Протестовавшие заявили, что устали быть бес�
правными на своей земле, и заверили, что будут
за неё бороться.

По сообщениям информагентств.

Барыш прикарманил, а грязь оставил


